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Биржи карман
Валютные спреды в банках выросли до 10 рублей

Евгений Грачев

Р азница в курсах на покупку и прода-
жу доллара после введения санкций 

против Мосбиржи в системно значимых 
банках в среднем составляет 10 рублей, 
выяснили «Известия». Отдельные игроки 
сделали спред в диапазоне 15–26 рублей. 
При этом ЦБ впервые установил офици-
альный курс «американца» по новому 
механизму — 88,2 рубля. Банки реагиру-
ют на повышенную неопределённость 
и спрос на валюту со стороны населения. 
Однако эксперты рекомендуют воздер-
жаться от операций с долларами в бли-
жайшее время, пока он будет особенно 
волатильным. При этом к концу года аме-
риканская валюта может подобраться 
к трёхзначным значениям. Когда восста-
новится фондовый рынок после просад-
ки 13 июня — в материале «Известий».

После введения санкций США про-
тив Мосбиржи и Национального кли-
рингового центра в крупнейших банках 
выросла разница курсов при покупке 
и продаже валюты — в среднем до 10 ру-
блей, выяснили «Известия». При этом 
максимальный спред среди системно 
значимых банков достигает 26 рублей.

Крупнейший игрок на рынке — 
Сбер, по данным на 16.30 13 июня, про-
даёт доллар по 95 рублей, а покупа-
ет за 86,5 рубля — спред составляет 8,5. 
Эта информация отображается на сайте 
кредитной организации. Примерно та-
кой же он у «Газпромбанка», сообщает-
ся на их ресурсах.

При этом у многих игроков рынка 
показатель закрепился на существен-
но более высоком уровне — например, 
в Райффайзенбанке разница в курсе дол-
лара на продажу и покупку составляет 
10,7 рубля, в ЮниКредит Банке — 16,7, 
а в Росбанке — 26 рублей. «Известия» на-
правили запросы в упомянутые и другие 
крупнейшие финансовые организации.

— Ещё 10–11 июня разница между по-
купкой и продажей доллара составля-
ла от 50 копеек до 5 рублей. У небольших 
банков спреды в среднем были до 2 ру-
блей, у крупных — до 3–5. Сейчас они 
выросли до 10–20 рублей, — уточнила 
менеджер продукта «Вклады» в финан-
совом маркетплейсе «Сравни» Мария Та-
таринцева.

При этом у некоторых кредитных ор-
ганизаций спред невысокий — например, 
в ВТБ он составляет 3,3 рубля, а в банке 
«Открытие» — 4,3. У игроков, не входя-
щих в список системно значимых, си-
туация отличается: если в банке «Дом.
РФ» разница может достигать 10 ру-
блей, то в банке «Ак Барс» — 
22,5 рубля.

Путин назвал 
главное 
конкурентное 
преимущество  
России 02

Чем обернутся  
выпады Пашиняна  
в адрес Лукашенко  03

Опасны ли комары-
убийцы из ЕС  
для россиян  04

Что стало причиной 
гибели тюленей  
в Мурманской 
области  05

Для учёта бродячих  
и домашних 
животных стали 
применять 
биометрию  04

Миниатюрные 
спутники помогут 
настроить  
интернет вещей  06

Какой срок грозит 
членам коптевской 
«бригады» 05

В биодобавках  
для похудения 
нашли опасные 
бактерии  
и плесень  05

Как «Иванушек 
International» 
преследовали 
поклонницы  07

Почему Кремлёв  
не хочет боя между 
Биволом  
и Бетербиевым  08

Смолов может 
перейти  
в «Краснодар», Лунёв  
в «Динамо»  08

С чем наши 
теннисисты  
выходят на траву 08

Дурные долги
Зачем США и Европа обещают 
Украине мегакредит

В деле с техникой
В Донбассе разрабатывают полезные 
беспилотные машины

 

0302 02

06

Гарантии опасности
ВСУ продолжают охоту на журналистов —  
в Горловке погиб оператор НТВ Валерий Кожин

№107
(31537)

14 июня 2024
Пятница

d

gg

c

Кандидатский максимум
Названы все претенденты на присоединение к БРИКС

Анастасия Костина

«И звестия» получили полный список 
стран, которые хотят присоеди-

ниться к БРИКС — в статусе полноправно-
го члена или государства-партнёра. Речь 
идёт о 28 странах, среди которых, напри-
мер, Азербайджан, Вьетнам, Индонезия, 
Сирия, Таиланд и Турция. В списке есть 
и немало африканских государств, вклю-
чая Чад, Эритрею и Южный Судан. Кроме 
того, отдельно числится Палестина, кото-
рая пока не имеет полноценного призна-
ния на международной арене. При этом 
важно отметить, что не все официально 
подали заявку на вступление. Как пояс-
нили «Известиям» дипломатические ис-
точники, пока неясно, присоединится ли 
кто-то из них к БРИКС на саммите в Каза-
ни и в каком статусе. Всё будет зависеть 
от того, достигнут ли консенсуса по это-
му вопросу действующие участники объ-
единения.

После того как объединение (в него 
входили Бразилия, РФ, Индия, Китай 
и ЮАР) в этом году разрослось за счёт 
Египта, Ирана, Эфиопии и ОАЭ, к БРИКС 
хотят в том или ином статусе присоеди-
ниться ещё 29 кандидатов. «Известия» 
получили полный перечень от делегации 
одной из стран БРИКС, которая принима-
ла участие в завершившемся на этой не-
деле саммите министров иностранных 
дел группы в Нижнем Новгороде.

В списке: Азербайджан, Алжир, Бан-
гладеш, Бахрейн, Белоруссия, Боливия, 
Венесуэла, Вьетнам, Гондурас, Зимбаб-
ве, Индонезия, Казахстан, Куба, Кувейт, 
Марокко, Нигерия, Никарагуа, Палести-
на (может присоединиться как государ-
ство-наблюдатель или партнёр по диало-
гу), Пакистан, Сенегал, Сирия, Таиланд, 
Турция, Уганда, Чад, Шри-Ланка, Эква-
ториальная Гвинея, Эритрея 
и Южный Судан.

С добром пожалуйте
Для каких стран Россия введёт визы по прибытии

Валерия Мишина, София Прохорчук, 
Роман Солдатов

М еханизм получения виз на грани-
це с Россией наиболее востребо-

ван сейчас у граждан Китая, Индии, го-
сударств Персидского залива, Ближнего 
Востока и Юго-Восточной Азии, полага-
ют опрошенные «Известиями» экспер-
ты. О начале проработки возможности 
выдавать разрешения на въезд прямо 
на границе заявил заместитель министра 
экономического развития Дмитрий Вах-
руков. В ведомстве уточнили, что сей-
час вопрос обсуждается при участии 
МВД и МИДа. Участники рынка вырази-
ли уверенность: упрощение получения 
виз подстегнёт развитие туризма в Рос-
сию, посетовав, что сейчас он пример-

но в десять раз ниже, чем в популярной 
у россиян Турции.

Стоимость российских виз и недоста-
точная популяризация РФ как привле-
кательной страны остаются основным 
сдерживающим фактором развития ту-
ризма в нашу страну, заявил заммини-
стра экономического развития Дмитрий 
Вахруков, выступая на российском ту-
ристическом форуме «Путешествуй!».

— Наши визы почти в два раза доро-
же относительно других туристиче-
ских стран, — отметил он. — Фактор виз 
становится ключевым в борьбе за ино-
странного туриста. Мы на самом деле 
в этой конкурентной борьбе в полный 
рост участвуем и чувствуем, что пока 
по многим направлениям, 
к сожалению, проигрываем.

Кровь в помощь
Плазмотерапия помогает восстановлению раненых бойцов

Юлия Леонова

Р оссийскую клеточную регенеративную 
технологию Cortexil PRP, ранее приме-

няемую в косметологии, начали исполь-
зовать для лечения бойцов со сложными 
долго незаживающими ранами, выясни-
ли «Известия». Технология PRP безопасна, 
так как запускает естественные способно-
сти организма к регенерации с помощью 
плазмы из собственной крови человека, 
отмечают эксперты. Результаты выглядят 
очень обнадёживающе, и в планах у меди-
ков расширение применения плазмотера-
пии в реабилитационных целях.

Врачи с помощью клеточной реге-
неративной технологии Cortexil PRP 
помогли восстановить кожный по-
кров бойцов после серьёзных ранений. 
Об этом «Известиям» рассказала гене-
ральный директор компании «Регенера-
ция ПРО» Светлана Коладейчик.

— Весь процесс восстановления одно-
го из бойцов был медленным, — расска-
зала она. — Раненого осматривала я и во-
енные врачи из других отделений уже 
после того, как он пробыл полтора меся-
ца в госпитале. На тот момент основные 
раны практически зажили, оставались 
большие дефекты на коже. И мы приш-

ли к мнению, что солдату нужно ввести 
PRP под кожу, то есть прямо в мышцы, 
для того чтобы выросла качественная 
молодая соединительная ткань.

PRP — это плазма с концентраци-
ей 1 млн жизнеспособных тромбоци-
тов в одном микролитре. Сама по себе 
плазма является неплохой питатель-
ной средой для тканей, она содержит 
гормоны, витамины, ферменты и пита-
тельные вещества, в частности, глюкозу 
и липиды, отметила собеседница изда-
ния. Но, в отличие от других техноло-
гий, Cortexil PRP содержит 
ещё и живые клетки.

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 14.06.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,0408   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,7278   ДИРХАМ ОАЭ 24,0185   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,59   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2273   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1952   ДОЛЛАР США 88,208   ЕВРО 94,8324   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5626 
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Ниже 3050 
пунктов падал 

в моменте индекс 
Мосбиржи на торгах

13 июня

Курсовая 
розница
Как на бизнесе скажется 
прекращение торгов 
долларами и евро
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В деле с техникой
Как в Донбассе разрабатывают полезные 
беспилотные машины

Дмитрий Астрахань

Б еспилотная техника активно рас-
пространяется в войсках. При этом 

развиваются не только БПЛА, но и на-
земные роботы. Фронтовые умельцы 
часто сами создают или модернизиру-
ют малые роботизированные платфор-
мы на основе доступных гражданских 
комплектующих и тут же идут с ними 
в бой. О новых разработках, испытани-
ях и использовании роботов на передо-
вой — в материале «Известий».

В высокой траве военного полигона 
движется небольшая четырёхколёс-
ная машина — это беспилотник-эва-
куатор. Он почти не виден, но заросли 
не сказываются на его манёвренности. 
Нового робота показывают нам на по-
лигоне военнослужащие 110-й брига-
ды общевойскового объединения Юж-
ной группировки войск.

Бойцы говорят, что на фронте та-
кие платформы решают множество 
задач: доставляют снабжение на са-
мый передок, участвуют в штурмовых 
действиях.

— Подвоз и эвакуация — одни из са-
мых опасных вещей сейчас на фрон-
те, — рассказывает военнослужащий 
с позывным Фартовый. — «Птицы» всег-
да в небе — и со сбросами, и камикадзе. 
Поэтому эвакуация или подвоз очень 
опасны, а с такой телегой без потерь 
можно всё доставить.

По его словам, эта беспилотная 
платформа произведена из доступ-
ных комплектующих. Так, например, 
электроприводы позаимствованы 
у гироскутеров, металлические дета-
ли корпуса производятся относитель-
но просто в мастерских.

Управление же создаётся на базе 
стандартных компонентов, такие же 
применяются в БПЛА.

Конечно, необходимы знания 
и опыт. Фартовый родом из Оренбург-
ской области, рассказывает, что до мо-
билизации был инженером-электрон-
щиком.

— Все идеи витают в воздухе — кто 
уловил, тот и реализовал, — рассказы-
вает военнослужащий 110-й бригады 
общевойскового объединения Южной 
группировки войск Николаич. — Я всем 
говорю, что на самом деле все изобре-
тения были описаны в советском жур-
нале «Моделист-конструктор». Про-
сто они помножены на современные 
средства управления и ёмкие бата-
реи, которых не было раньше, а также 
на необходимость в этих устройствах. 
Одно дело запустить радиоуправляе-
мую платформу и доехать в сложное 
место, другое — отправлять туда че-
ловека.

До СВО у Николаича не было ин-
женерного опыта. Но, будучи пред-
принимателем в ДНР, он привык ори-
ентироваться на результат и решать 
проблемы организационного харак-
тера. В армию Николаич пришёл до-
бровольно в 2022 году.

Ещё одного колёсного робота по-
казывают нам на полигоне военно-
служащие отряда «Русские ястребы», 
который действует в составе Южной 
группировки войск. Это модель «Скор-
пион М» — она прославилась после пу-
бликации видео с её боевым приме-
нением.

— Это наземное роботизированное 
средство лёгкого класса, — расска-
зывает инструктор-оператор Алек-
сандр. — Изначально мы рассчиты-
вали применять его для эвакуации 
и подвоза. Но путём небольших пере-
делок пришли к тому, что используем 
его теперь для уничтожения блинда-
жей противника.

Корпус небольших наземных бес-
пилотников стараются делать как 
можно более низким, движение про-
ходит по пересечённой местности, 
а сами машины маскируются.

В таких условиях размещён-
ные на корпусе видеокамеры часто 
не дают операторам полной возмож-
ности сориентироваться на мест-
ности. Для того чтобы не сбиться, 
наземные беспилотники часто при-
меняются в тандеме с воздушным 
БПЛА-наблюдателем. Оператор ма-
шины, получая картинку с воздуха, 
часто ведёт машину, ориентируясь 
на вид сверху.

Обучение операторов наземных си-
стем в среднем не сложнее, чем тех, 
кто работает с БПЛА. Если на назем-
ные дроны переходит опытный рас-
чёт БПЛА, то, по словам инструкто-
ра «Русских ястребов», они осваивают 
всё необходимое за один-два дня тре-
нировок.

Обучать новичков нужно около 
двух недель с учётом изучения основ 
конструкции и особенностей обслу-
живания техники.

— Среди нас люди абсолютно 
разной закваски,  — рассказывает 
Александр. — Когда началась СВО, 
кто-то был мобилизован, кто-то по-
шёл добровольцем из разных сфер, 
из разных областей. У всех был раз-
ный полезный опыт — например, клуб 
радиолюбителей. Теперь, пожалуйста, 
собираем! Легко обучаемся, достига-
ем результата и будем дальше продол-
жать нашу работу.

Отбор в отряд идёт среди военнос-
лужащих, которые не только желают 
заниматься техникой и приобрели 
нужные навыки, но и имеют боевой 
опыт применения дронов.

Все военные рассказывают о том, 
что проекты подобной роботизации 
невозможны без постоянного обме-
на опытом среди инициативных групп 
и волонтёров, поддерживающих раз-
работки.

Важно и то, что обратная связь 
по боевому применению уже имею-
щихся образцов на переднем крае под-
держивается на уровне отряда-брига-
ды и обмен информацией происходит 
практически мгновенно.

А вот крупные производители 
и представители больших КБ к по-
добным лёгким машинам пока толь-
ко присматриваются, будучи чаще за-
няты техникой иных, более тяжёлых 
классов.

На полигоне рядом с операторами 
наземных дронов тренируются и рас-
чёты беспилотных летательных ап-
паратов — ударных FPV-дронов. Сей-
час и противник, и наши войска ведут 
постоянный поиск методов противо-
действия этому средству пораже-
ния. Поэтому наших операторов учат 
не только пилотированию, но и прео-
долению средств радиоэлектронной 
борьбы, работе в тяжёлых условиях.

— Насы щен ност ь войск FPV-
дронами продолжает расти, — рас-
сказывает инструктор Рокот. — Со-
вершенствуется техника, находятся 
новые технические решения. В част-
ности, устанавливаются тепловизи-
онные камеры, подвижные подвесы 
для использования FPV в качестве пе-
рехватчиков, разведчиков — для сбора 
информации и вскрытия огневых по-
зиций противника. Ведутся работы 
и по увеличению грузоподъёмности, 
отработке принципов полётов и целе-
сообразности использования дронов 
с различными типами рам и конструк-
ций в том или ином случае.

Конечно, полноценная война робо-
тов без участия операторов пока оста-
ётся достаточно отдалённой перспек-
тивой, уверены бойцы.

Современные средства управления 
полной автономности малым систе-
мам обеспечить не могут. Но дистан-
ционно управляемая техника с каж-
дым днём занимает всё более важное 
место на передовой. Она не только 
теснит классическую артиллерию, 
но и позволяет сократить численность 
личного состава при решении опас-
ных задач, которые ещё недавно мог-
ли выполнять только люди.

Сегодня скорость разработки 
и внедрения роботов не только сбере-
гает жизни, но и позволяет сократить 
число людей, находящихся на передо-
вой, а в итоге обеспечить и превосход-
ство на отдельных участках фронта.

Гарантии опасности
ВСУ продолжают охоту на журналистов — в Горловке погиб оператор НТВ Валерий Кожин

София Прохорчук, Роман Крецул, 
Богдан Степовой

О ператор НТВ Валерий Кожин, кото-
рый вместе с коллегами пострадал 

13 июня во время атаки ВСУ в Горлов-
ке, скончался в больнице. В результа-
те обстрела он получил тяжёлое ране-
ние головы. О смерти Валерия Кожина 
сообщила редакция телеканала. Так-
же известно о ранении ещё двух чело-
век — корреспондента Алексея Ивлиева 
и офицера сопровождения. Опрошен-
ные «Известиями» эксперты указали, 
что атаки на российских журналистов 
должны быть признаны терроризмом.

Один из сотрудников НТВ, постра-
давших при атаке ВСУ в Горловке До-
нецкой народной республики, скон-
чался. Об этом 13  июня сообщила 
редакция НТВ в Telegram-канале.

«Умер наш оператор Валерий Ко-
жин, раненный сегодня в Горловке. 
Врачи спасали его несколько часов, 
но ранения Валеры оказались несо-
вместимы с жизнью», — говорится 
в сообщении.

Украинская атака застала журна-
листов и офицера сопровождения 
во время выполнения профессиональ-
ных обязанностей в посёлке Гольмов-
ский, сообщил глава Горловки Иван 
Приходько.

Представители телеканала доба-
вили, журналист Алексей Ивлиев был 
прооперирован и находится в стабиль-
ном состоянии — он получил травмати-
ческую ампутацию конечности, Вале-
рий Кожин — тяжёлое ранение головы. 
У сопровождавшего их офицера зафик-
сированы лёгкие осколочные ранения, 
рассказали «Известиям» источники 
в Минобороны.

Валерию Кожину было 46 лет. Он на-
чал свою работу в команде телеканала 
в 2006 году и неоднократно бывал в ко-
мандировках в горячих точках. Кро-
ме того, он был награждён медалью 
«За отвагу», медалями ордена «За за-
слуги перед Отечеством» I и II степени 

и медалью Минобороны РФ «Участни-
ку военной операции в Сирии».

Военный корреспондент Алек-
сандр Сладков отметил: российские 
журналисты — «смелые, добросовест-
ные профессионалы, стоящие плечом 
к плечу с нашими воюющими солда-
тами».

«Без статуса и без формального пра-
ва на достойное военное обеспечение, 
протезирование в военных госпита-
лях, с боевыми ранениями и боевыми 
наградами, — написал он в Telegram-
канале.  — Всё будет по совести, 
но не штатно, по личным договорён-
ностям, без официального законода-
тельного решения Госдумы и Феде-
рального собрания».

По его словам, вариант избежать 
таких трагедий есть — не пускать 
на фронт репортёров, чтобы не гибли, 
но тогда не будет достоверной инфор-
мации о происходящем в зоне СВО.

«Я верю в то, что Родина возьмёт 
курс, традиционный для нашей воен-
ной истории, на основе опыта герои-
ческой окопной и фронтовой работы 
военкоров Великой Отечественной во-
йны, — подчеркнул журналист. — А Ва-
лере — Царствие небесное. Ещё один 
погибший наш боевой товарищ, как бы 
там кто ни считал».

Обеспечить полную безопасность 
российских журналистов в зоне укра-
инского конфликта практически не-
возможно, заявил «Известиям» де-
путат Госдумы Андрей Свинцов. 
По его словам, специальные меры без-

опасности для военкоров предусмо-
треть пока не получается.

— Журналисты, как правило, даже 
более бесстрашные, чем бойцы,  — 
подчеркнул он. — Боец каждый день 
выполняет свой долг, у него есть бо-
евая задача, а журналист стремится 
как можно шире осветить ситуацию 
и сам часто лезет на рожон, — сказал он.

Профессия военного журналиста 
всегда предполагает очень высокий 
уровень риска, добавил Андрей Свин-
цов.

— Даже если дать бронирован-
ный транспорт, журналист всё равно 
из него выйдет и пойдёт по тем местам, 
которые считает нужным увидеть лич-
но, — отметил депутат. — И, к сожале-
нию, принять некое единое решение 
по обеспечению безопасности невоз-
можно.

Член Совета по правам человека 
Александр Брод назвал гибель Вале-
рия Кожина «ещё одним вопиющим 
преступлением украинского режи-
ма».

— Никакие нормы международного 
права, конвенции о защите прав жур-
налистов в горячих точках уже не ра-
ботают. Тем не менее ничто не пугает 
и не останавливает корреспонден-
тов. Будем помнить погибших, желать 
возвращения домой живым, — сказал 
он «Известиям».

Соболезнования семье и коллегам 
погибшего в зоне боевых действий 
оператора НТВ выразили в Союзе жур-
налистов России.

— Работа военных корреспондентов 
и военных операторов — одна из самых 
опасных, и, увы, иногда нам приходит-
ся хоронить коллег, — заявил глава СЖР 
Владимир Соловьёв.

Участившиеся случаи огня по рос-
сийским журналистам связаны с не-
удачами украинских формирований 
на фронтах, полагает военный эксперт 
Василий Дандыкин.

— Они сейчас выполняют указания 
хозяев, бьют на расстояние в десятки 
километров по нашим территориям, 
включая старые, бьют по населённым 
пунктам, люди гибнут, — рассказал 
он «Известиям».

Эксперт отметил, что украинская 
сторона «безусловно не хочет, чтобы 
люди знали, кто и по кому бьёт». Он на-
помнил: на Западе и на оккупирован-
ных нацистами территориях люди 
всерьёз считают, что это мы бьём 
по мирным людям.

Всегда стреляли и стреляют по тем, 
кто может сказать правду, донести 
её до людей, отметил он.

— Печально, что так произошло, 
по сути, это люди без оружия. Думаю, 
что это не просто так случилось. Охо-
тятся именно за теми, кто показыва-
ет, пишет, снимает, и это участилось. 
Поэтому надо быть чрезвычайно ак-
куратными, — резюмировал Василий 
Дандыкин.

Доцент РЭУ имени Плеханова пол-
ковник Александр Перенджиев назвал 
произошедшее военным терроризмом. 
Цель которого, по его словам, запугать 
российских журналистов, чтобы они 
боялись работать, освещать ситуацию 
в зоне СВО.

Новости  
Алёна Нефёдова, Андрей Коршунов

Россия открыта для научного сотруд-
ничества с другими государствами 

и не намерена ужесточать условия въез-
да и работы для иностранных исследова-
телей. А для возвращения отечественных 
специалистов власти планируют обсудить 
новые стимулы их поддержки — в частно-
сти, жилищные программы. Об этом Вла-
димир Путин заявил 13 июня на встрече 
с получателями мегагрантов и ведущими 
учёными в Дубне. В этот же день в Инсти-
туте ядерных исследований президент 
дал старт технологическому пуску уско-
рительного комплекса NICA — благода-
ря ему удастся воссоздать в лаборатор-
ных условиях особое состояние вещества, 
в котором пребывала Вселенная в первые 
мгновения после Большого взрыва. Как 
политика сказывается на развитии миро-
вой науки и кем сегодня хотят стать стар-
шеклассники — в материале «Известий».

Владимир Путин 13 июня посетил Объ-
единённый институт ядерных исследова-
ний в Дубне, где дал старт технологиче-
скому пуску ускорительного комплекса 
NICA. Крупный научный инфраструктур-
ный объект создан в рекордные сроки. 
Глава государства признался, что давно 
хотел посетить это место. Его строитель-
ство на базе Лаборатории физики высо-
ких энергий стартовало в 2013 году. Тех-
нологический запуск ознаменовал новый 
этап в работе ускорителя — подготовку 
к началу широкой международной про-
граммы научных исследований.

Как рассказал «Известиям» дирек-
тор Института лазерных и плазменных 
технологий НИЯУ МИФИ Андрей Куз-
нецов, комплекс NICA относится к клас-
су объектов мегасайенс. Это грандиоз-
ные сооружения, с помощью которых 
достигаются высокие энергии и иссле-
дуются мельчайшие структуры мате-
рии. С их помощью учёные стремятся 
достичь прорывных достижений. Новый 
проект нацелен на исследование крити-
ческих состояний материи. С помощью 
ускорителя учёные намерены сталки-
вать тяжёлые частицы и воссоздать ус-
ловия, которые существовали в первые 
мгновения после Большого взрыва.

— Самое главное — какую задачу 
мы решаем? Мы хотим разгадать тай-
ны возникновения Вселенной, — рас-
сказал на экскурсии директор ОИЯИ 
Григорий Трубников.

— Что произошло с веществом после 
взрыва, — добавил президент.

Помимо фундаментальных про-
ектов на комплексе NICA уже сейчас 
реализуют множество практических 
экспериментов. К примеру, там прохо-
дят испытания микросхем, предназна-
ченных для работы в космосе. Изучают 
также влияние излучений на организм 
человека и биологические объекты.

— NICA начинала создаваться как до-
полнение к европейскому проекту CERN. 
Поэтому она имеет большую собствен-
ную научную значимость, потому что 
не попадает в диапазон параметров ев-
ропейского собрата. На ней будут реали-
зованы уникальные эксперименты, не до-
стижимые ни на каких других установках 
в мире, — отметил Андрей Кузнецов.
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« НА САМОМ ДЕЛЕ 
ВСЕ ИЗОБРЕ-
ТЕНИЯ БЫЛИ 

ОПИСАНЫ В СОВЕТСКОМ 
ЖУРНАЛЕ «МОДЕЛИСТ-
КОНСТРУКТОР». ПРОСТО 
ОНИ ПОМНОЖЕНЫ НА СО-
ВРЕМЕННЫЕ СРЕДСТВА 
УПРАВЛЕНИЯ И ЁМКИЕ БА-
ТАРЕИ, КОТОРЫХ НЕ БЫЛО 
РАНЬШЕ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Наука стоять 
на месте не будет 
ни при каких 
обстоятельствах»
Путин дал старт технологическому пуску ускорительного 
комплекса NICA и рассказал о главном конкурентном 
преимуществе России
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Постсоветские раны
Армения идёт на обострение отношений с Белоруссией

Екатерина Хамова

П ремьер-министр Армении Никол Па-
шинян накаляет отношения с союз-

никами на постсоветском пространстве. 
13 июня он заявил, что официальных ви-
зитов в Белоруссию не состоится до тех 
пор, пока президентом страны остаёт-
ся Александр Лукашенко. В продолже-
ние поступили новости об отзыве посла 
Армении из Минска для консультаций, 
зеркальную меру принял МИД Белорус-
сии. Заявление прозвучало на следую-
щий день после перепалки в парламен-
те по поводу членства Армении в ОДКБ. 
В ближайшем будущем близких контак-
тов Еревана и Минска при власти Паши-
няна ожидать не стоит, это продолжение 
его геополитического вектора, считают 
в экспертном сообществе. Какие по-
следствия будут иметь слова премьера 
и могут ли они привести к понижению 
статуса дипотношений — в материале 
«Известий».

На следующий день после противо-
речивых заявлений относительно бу-
дущего Армении в ОДКБ (Организация 
Договора о коллективной безопасно-
сти — сейчас в неё входят Армения, Бе-
лоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия 
и Таджикистан) со словами критики Ни-

кол Пашинян обрушился на Алексан-
дра Лукашенко.

— Один из руководителей стран ОДКБ 
заявляет, что участвовал в подготовке 
44-дневной войны [в Карабахе], поощ-
рял, верил и желал победы Азербайд-
жану. И после этого я поеду с главой 
Беларуси в формате ОДКБ что-то об-
суждать? — заявил Пашинян, высту-
пая на заседании парламента 13 июня.

До этого, в конце мая, Никол Паши-
нян уже упоминал, что в военной опе-
рации в Нагорном Карабахе в 2020 году 
на стороне Азербайджана участвова-
ли две страны ОДКБ. При этом тогда 
он не уточнял, о каких государствах 
идёт речь. Сейчас же, напрямую обви-
нив Белоруссию в военном союзниче-
стве с Азербайджаном, премьер сказал, 
что ни один представитель армянской 
власти не поедет в Белоруссию, пока 
президентом там остаётся Александр 
Лукашенко.

— Констатирую, что отныне более 
никогда не поеду в Беларусь. Поку-
да в Беларуси президент Александр 
Лукашенко. И вообще заявляю, что 
с этого момента ни один официальный 
представитель Армении не поедет в Бе-
ларусь. Вообще, — пригрозил Пашинян 
в своём выступлении.

К слову, ответственность за будущее 
Армении в ОДКБ Пашинян тоже возло-
жил на Белоруссию. По его словам, ре-
шение о членстве в организации может 
измениться, если Минск решит поки-
нуть ОДКБ или если Александр Лука-
шенко сможет найти слова объяснений 
и извинений перед армянским народом.

Армения ещё в феврале 2024 года за-
морозила своё членство в ОДКБ, а в мае 
отказалась от уплаты членского взно-
са — 53,22 млн рублей. 13 июня Пашинян 
назвал логическим шагом выход Ерева-
на из состава организации, отметив, что 
произойдёт это тогда, когда решит Арме-
ния. «Возможно, через месяц, через год, 
через три года», — сказал премьер.

В продолжение антибелорусской 
риторики МИД Армении отозвал сво-
его посла из Минска для консультаций 
в Ереван. На зеркальный шаг пошёл 
и МИД Белоруссии, отозвав в Минск 
главу своей дипмиссии для консульта-
ций. При этом в МИД Белоруссии отме-
тили, что ухудшать отношения с Ерева-
ном Минск не планирует.

— Важно понимать, что с Арменией 
нас связывают давние близкие, дру-
жеские отношения и общая история, 
а на сегодняшний день ещё и взаимо-
выгодная торговля, а также тесные де-
ловые контакты. Мы не собираемся эти 
отношения ухудшать, сколько бы армян-
ское руководство к этому ни подталки-
вали внешние игроки, — заявил пресс-
секретарь белорусского министерства 
иностранных дел Анатолий Глаз.

В Москве выразили надежду на про-
должение сотрудничества с Ереваном, 
несмотря на заявления о потенциаль-
ном выходе из ОДКБ.

Кандидатский максимум
A — Все они кандидаты. Они за-

интересованы в присоедине-
нии к группе, — уточнили в беседе с «Из-
вестиями» диписточники. — Вопросы, 
связанные с кандидатами и форматом 
их подключения к группе, будут решать-
ся на саммите БРИКС в октябре в Каза-
ни (саммит на уровне лидеров стран — 
главное событие в рамках объединения 
в этом году. — «Известия»). В связи с этим 
пока неясно, будет ли в Казани объявле-
но о расширении.

При этом не все подали официальную 
заявку. Пока непонятно, в каком статусе 
кандидаты присоединятся к объедине-
нию — в качестве полноправного члена 
группы или государства-партнёра, доба-
вили собеседники. Последнюю катего-
рию сейчас разрабатывает Россия, пред-
седательствующая в группе в 2024 году.

Министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров на итоговой пресс-конференции 
в рамках прошедшего СМИД БРИКС рас-
сказал, что на совещании стороны про-
вели обзор работы по согласованию мо-
дальностей для этой новой категории. 
Как подчеркнул глава МИД Бразилии 
Мауро Виейра, есть критерии, которым 
должны соответствовать любые участ-
ники объединения. В первую очередь 
в группе не могут быть страны, которые 
не признают друг друга или вводят од-
носторонние санкции. Другой критерий 
заключается в поддержке реформиро-
вания глобального управления, вклю-
чая Совбез ООН, который, очевидно, 
не справляется с текущими междуна-
родными вызовами, такими как ситуа-
ция в секторе Газа, подчеркнул министр.

Категория партнёров БРИКС разра-
батывается как раз на фоне повышенно-
го интереса к объединению. Очевидно, 
что всех акторов включить в качестве 
полноценных членов невозможно.

Во-первых, объединение может ока-
заться менее эффективным (расшире-
ние любой организации повышает риск 
того, что в рамках той или иной структу-
ры принятие решений будет затягивать-
ся или вовсе блокироваться). Во-вторых, 
действующие участники по разным 
причинам могут выступать против пол-
ноценного внедрения отдельных стран 
в БРИКС, что будет повышать уровень 
конфликтности внутри группы. И даже 
несмотря на то, что БРИКС по уровню 
интеграции несопоставим с ЕС или даже 
ШОС (БРИКС — скорее неформальное 
объединение, которое не имеет строгой 
организационной структуры), эти фак-
торы могут ослабить его кооперацию. 
Поэтому создание категории «партнёры» 
в этих условиях кажется оптимальным 
решением. Тем более что в каждом ма-
крорегионе глобального Юга есть стра-
ны, заинтересованные в присоединении 
к БРИКС. Это Ближний и Средний Вос-
ток, Южная, Юго-Восточная и Централь-
ная Азия, Латинская Америка и Субса-
харская Африка.

— Фактически все стержневые госу-
дарства своих макрорегионов или уже 
стали частью БРИКС, или планируют. 
Это свидетельствует о том, что форми-

руется альтернатива гегемонии кол-
лективного Запада, но на иных — миро-
любивых началах, потому что многие 
из стран глобального Юга в прошлом 
сами были жертвами гегемонистского 
курса западных держав и не понаслыш-
ке знают, какие шрамы местным сооб-
ществам приносит подобная однобокая 
политика, — отметила в беседе с «Изве-
стиями» старший научный сотрудник 
Центра мировой политики и стратеги-
ческого анализа ИКСА РАН Екатерина 
Заклязьминская.

Сейчас взаимодействовать с объеди-
нением можно в двух форматах: БРИКС+ 
подразумевает участие стран, которые 
пока ещё не стали членами объединения, 
а аутрич — тех государств, которых при-
гласила страна-председатель (в основном 
приглашают представителей государств 
из своего региона; на саммите в Йохан-
несбурге ЮАР отправила приглашения 
всем странам континента). При этом ста-
тус партнёров БРИКС будет максимально 
близок к членству — этим он отличается 
от существующих категорий.

«Известия» обратились в министер-
ства иностранных дел или посоль-
ства вышеперечисленных кандидатов 
с просьбой прокомментировать их отно-
шение к присоединению к БРИКС.

Интересно, что в списке числится 
Азербайджан — важный экспортёр энер-
горесурсов. Однако официальные лица 
республики не высказываются по пово-
ду уровня участия в объединении, хотя, 
например, азербайджанские спортсме-
ны участвуют в Играх БРИКС в Казани, 

которые стартовали на днях. Местные 
аналитики неоднократно называли пре-
имущества кооперации Баку с группой — 
это увеличит объём взаимной торговли 
между странами через Южный Кавказ. 
К вступлению Азербайджан вполне мо-
жет сподвигнуть членство его соседей — 
России и Ирана. Таким образом, будет 
сформирован целый блок из стран — 
участниц БРИКС в регионе.

— Перспективны вступления Тур-
ции как евразийской державы с выгод-
ным географическим положением, Ин-
донезии и Вьетнама как стремительно 
растущих индустриализирующихся 
государств, Казахстана как наиболее 
экономически развитой страны Цен-
тральной Азии. Нельзя списывать со сче-
тов перспективность вступления Боли-
вии как государства со значительными 
залежами лития, за который вскоре бу-
дет развёрнуто новое ожесточённое 
соперничество с коллективным Запа-
дом из-за роста производства аккуму-
ляторов. Немаловажно потенциальное 
вступление Таиланда как крупной тури-
стической державы, Бангладеш как мас-
штабной производственной площадки, — 
считает Екатерина Заклязьминская.

 Новости

Дурные долги
Зачем США и Европа обещают Украине мегакредит

Иван Дубровин

С траны G7 согласились дать Киеву 
мегакредит в размере $50 млрд под 

залог доходов от замороженных рос-
сийских активов. Такое решение было 
принято по итогам первого дня самми-
та «большой семёрки», который стар-
товал в Италии. Опрошенные «Изве-
стиями» эксперты сходятся в том, что 
Украина никогда не сможет вернуть 
кредиторам эти деньги, которые бу-
дут потрачены не на восстановление 
страны, а на затягивание конфликта. 
Вместе с тем в кулуарах саммита уже 
раздаются голоса в пользу того, что-
бы использовать сами замороженные 
активы, а не только прибыль от них. 
О новом витке борьбы за украденные 
российские средства — в материале 
«Известий».

Страны «большой семёрки» — Ве-
ликобритания, Германия, Италия, 
Канада, США, Франция и Япония — 
достигли соглашения в том, чтобы 
использовать прибыль от заморо-
женных российских активов для пре-
доставления Киеву кредитов на об-
щую сумму $50 млрд, заявила 13 июня 
глава Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен во время саммита G7 в Италии.

— Все страны «большой семёрки» 
внесут свой вклад в этот кредит, — 
уточнила она, добавив, что министры 
финансов прорабатывают детали.

Что касается размера участия каж-
дого из государств, то ранее, ссыла-
ясь на неназванного американского 
чиновника, агентство Bloomberg пи-
сало, что вклад США будет таким, ка-
кой потребуется, чтобы довести об-
щую сумму до $50 млрд. Уточнялось, 
что кредиты будут полностью доступ-
ны к концу 2024 года, но их предостав-
ление может растянуться до 2025-го. 
Агентство также сообщало, что участ-
ники соглашения будут нести риски 
по кредитам, если прибыли от россий-
ских активов не хватит на погашение 
долгов. Кроме того, структура займов 

будет зависеть от размера экономики 
каждой страны и особенностей вну-
треннего регулирования.

Канцлер ФРГ Олаф Шольц подтвер-
дил, что кредит в $50 млрд, который 
будет финансироваться за счёт до-
ходов от замороженных российских 
активов, «позволит Украине в бли-
жайшее время обеспечить себя всем 
необходимым — оружием, инвести-
циями для восстановления энергети-
ческой инфраструктуры». При этом 
Владимир Зеленский, приехавший 
на саммит G7 в Италию, уже окре-
стил будущий кредит «планом Мар-
шалла» для восстановления Украи-
ны и не преминул попросить ускорить 
поставки самолётов F-16 и обучение 
пилотов.

На саммите Зеленский также под-
писал с Джо Байденом соглашение 
по безопасности сроком на десять лет. 
Оно не предусматривает отправку 
войск США на Украину, а нацелено 
на укрепление военного потенциа-
ла Киева в долгосрочной перспекти-
ве, уточнил американский президент. 
Подобные договорённости были со-
гласованы 13 июня и с премьер-ми-
нистром Японии Фумио Кисидой. 
По соглашению Япония предоставит 
Украине в 2024 году $4,5 млрд.

Хотя премьер Италии Джорджа 
Мелони подчеркнула, что речь идёт 
только об использовании прибыли 
от замороженных активов, предста-
витель администрации Байдена за-
явил Reuters на саммите, что у Запа-
да «есть полная свобода действий» 

в вопросе конфискации самих замо-
роженных средств, если на это будет 
политическая воля.

В начале мая газета Financial 
Times писала о расколе на уровне 
G7 относительно перспектив изъя-
тия российских активов. Эту идею 
якобы активно поддерживают США, 
Канада и Великобритания. Но Гер-
мания, Франция и Италия сохраня-
ют в этом вопросе «крайнюю осто-
рожность». Кроме того, газета The 
Wall Street Journal ранее сообщи-
ла, что Германия и Япония высту-
пают против изъятия российско-
го имущества для помощи Украине, 
поскольку опасаются новых репа-
раций в связи со Второй мировой 
войной. Стоит отметить, что в кон-
це апреля Соединённые Штаты при-
няли закон, предусматривающий на-
деление президента полномочиями 
по конфискации активов на нужды 
восстановления Украины. Так на-
зываемый REPO Act даёт ему без 
утверждения парламентом право 
принимать решение об изъятии на-
ходящихся в США российских акти-
вов. Средства от их продажи будут 
направляться в специально создан-
ный Фонд поддержки Украины. Речь 
идёт о конфискации суверенных ак-
тивов, которые включают средства 
Центробанка, ФНБ, а также различ-
ных министерств и ведомств.

По мнению французского полито-
лога Николы Мирковича, деньги, ко-
торые страны G7 обещают Украине, 
будут использованы для затягива-
ния конфликта, а не на восстановле-
ние страны.

Сейчас, когда принято решение, что 
российские учёные не участвуют в ра-
боте на ускорителе CERN, значение рос-
сийской установки ещё более возрос-
ло. Она даёт возможность загрузить 
вернувшихся отечественных специа-
листов передовыми научными разра-
ботками. При этом важно, что NICA по-
строена в период импортозамещения. 
Это демонстрирует высокий уровень 
технологического суверенитета.

Начало международной програм-
мы исследований на ускорительном 
комплексе NICA в Дубне запланирова-
но на 2025 год, сообщается в справоч-
ных материалах пресс-службы Кремля. 
В создании комплекса участвуют учё-
ные из 30 стран мира. Проект объеди-
няет более чем 130 научных институтов, 
университетов и предприятий, из ко-
торых 36 представляют РФ. Это 2,4 тыс. 
специалистов, включая 1650 российских.

С этим знаковым событием — техно-
логическим запуском проекта NICA — 
президент поздравил членов Сове-
та по науке и образованию, которые 
в этот же день провели заседание под 
председательством главы государства. 
Он назвал NICA «мощным конкурент-
ным преимуществом» России и при-
звал использовать его для создания 
суверенных оригинальных сквозных 
разработок, востребованных во всех 
сферах жизни. Создаваемый в Дубне 
коллайдер, по словам главы государ-
ства, — предмет гордости всей России. 
Он выразил уверенность в том, что 
проект будет доведён до конца.

— Весь наш научный, технологиче-
ский, образовательный и производ-
ственный потенциал в полном смысле 
слова нужно собрать в единый кулак. 
И здесь распыление сил и средств недо-
пустимо, — подчеркнул Владимир Путин.

Отчасти для этого механизмы финан-
сирования науки нужно сделать более 
гибкими, отметил он. И затраты на эту 
сферу планировать минимум на шесть 
лет, считает президент. При формиро-
вании технологических нацпроектов 
также надо обозначить чёткие требо-
вания к конечным результатам и пред-
усмотреть жёсткие сроки реализации.

— За последние десять лет средства, 
которые вкладывает государство в раз-
витие науки, увеличились примерно 
в 1,5 раза. Сегодня эта цифра составляет 
1,4 трлн рублей. Более того, предложено 
более чем вдвое увеличить совокупное 
вложение государства и бизнеса в нау-
ку и довести их долю до 2% от ВВП — это 
ключевая задача, которую к 2030 году 
необходимо выполнить, — напомнил 
«Известиям» первый заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по науке 
и высшему образованию, профессор 
РАН Александр Мажуга.

Отдельно остановились на кадровом 
вопросе: предстоит кратно расширить 
возможности для переподготовки пе-
дагогов. Важна консолидация усилий 
всех уровней образования. Для оценки 
ситуации Владимир Путин упомянул 
исследование, проведённое в школах.

— Большинство учеников старших 
классов кем хотят быть? — спросил 
президент на заседании.

— Блогерами, — ответил директор 
ОИЯИ Григорий Трубников.

— Блогерами хотят быть. Не учёны-
ми. Ну, вы знаете, это всё конъюнктура 
сегодняшнего дня. Понятно, позавче-
ра ещё хуже было, ещё неизвестно кем, 
то есть известно кем хотели быть, — до-
бавил глава государства.

Тем не менее интерес к науке 
и к высшему образованию, по дан-
ным Владимира Путина, всё же растёт. 
На этом фоне он попросил совет взять 
под особый контроль новый нацпро-
ект «Молодёжь и дети».

— Естественные науки — математика, 
физика, биология, химия — это основа, 
на которой зиждутся все результаты, 
внедряемые в технологии. А сейчас вы-
зовы таковы, что общество требует из-
делий высоких технологий. Поэтому 
подготовка таких специалистов — важ-
ное дело. К сожалению, мы немножко 
упустили естественно-научное обра-
зование, и наши школы выдающиеся 
[в области] математики, физики всё-
таки требуют внимания, — сказал «Из-
вестиям» академик РАН, ректор МГУ 
Виктор Садовничий.

Помочь в этом может решение жи-
лищного вопроса, заметил зампред 
Совбеза РФ Дмитрий Медведев. По-
требность в жилье для учёных сегодня 
сохраняется, в связи с этим необходи-
мо продумывать формы стимулирова-
ния такого строительства. На этом фоне 
Виктор Садовничий попросил Влади-
мира Путина и Дмитрия Медведева под-
держать программу университетских 
кампусов в МГУ. Президент уточнил, 
что 25 проектов по созданию в России 
новых кампусов вузов уже отобраны 
и должны быть реализованы к 2030 году.

Помимо подготовки кадров РФ заин-
тересована в возвращении российских 
специалистов, сказал Владимир Путин 
на встрече с ведущими учёными и по-
лучателями мегагрантов на научные 
исследования, которая также прошла 
в Дубне. По его словам, российским спе-
циалистам в других государствах се-
годня специально создают сложности, 
которые раньше нельзя было предста-
вить в демократических странах.

РФ не пойдёт по пути усложнения ус-
ловий въезда и работы для иностранных 

учёных. Причём Владимир Путин пообе-
щал, что упрощение бюрократических 
процедур в миграционной сфере будет 
продолжено. Россия остаётся открытой 
и для научного сотрудничества с други-
ми государствами. Впрочем, оно в лю-
бом случае будет восстановлено, и все 
сложности политического характера бу-
дут преодолеваться, уверен президент.

— Мы ничего не закрываем, ничего 
не прячем. Мы открыты для сотрудни-
чества, для использования тех достиже-
ний, которые появляются благодаря ва-
шей работе. Мы открыты для того, чтобы 
результаты вашей работы были исполь-
зованы не только в России, но и в дру-
гих странах, — сказал Владимир Путин.

Сегодня политика влияет на все сфе-
ры деятельности, в том числе и на науч-
ное сотрудничество, отметил прези-
дент. Тем не менее Россия справляется 
со сбоями, возникшими при реализа-
ции научных проектов из-за действий 
недружественных стран.

— Наука стоять на месте не будет 
ни при каких обстоятельствах, разви-
тие будет обеспечено. Что приятно от-
метить, как сейчас ваш коллега мне рас-
сказывал: когда они ставят задачи перед 
нашими предприятиями, перед науч-
ными центрами — разработать то или 
иное, что раньше мы получали от наших 
партнёров из-за рубежа, — наши произ-
водители справляются со всеми этими 
работами, нет практически ни одного 
сбоя, — уточнил Владимир Путин.

Для того чтобы достичь поставлен-
ных результатов, в России необходимо 
поддерживать территории с высоким 
научно-технологическим потенциа-
лом — наукограды, где работают учё-
ные, полагает профессор РАН Алек-
сандр Мажуга.

— Это территория, где имеются 
сформировавшиеся научные школы, 
где есть научно-производственный 
комплекс. Необходимо реализовать от-
дельную программу поддержки таких 
территорий, — сказал он «Известиям».

Учёные рассказали президенту 
о своих проектах, на которые были вы-
делены гранты, и высказали просьбу 
об усилении поддержки. Путин под-
черкнул, что российские власти расши-
рят программу мегагрантов и увеличат 
её финансирование. Он также допустил 
подключение к этому частного бизне-
са. Подобные меры позволят не только 
поддержать новые крупные проекты, 
но и привлечь в страну ведущих спе-
циалистов из разных стран мира. К сло-
ву, благодаря этой программе в России 
поработали 186 иностранных учёных, 
подсчитал директор Объединённого 
института ядерных исследований, ака-
демик Григорий Трубников.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«И
зв

ес
ти

я»

$50 млрд
будет финансироваться доходами 
от замороженных активов РФ

кредит

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Программа мегагрантов подразумевает международное сотрудничество 
российских вузов и научных организаций с учёными мирового уровня 
и ведущими зарубежными научно-образовательными центрами. Цель 
программы — создание в университетах и научных организациях ла-
бораторий для проведения передовых исследований. Суммы грантов — 
до 100 млн рублей на пять лет и до 15 млн рублей в год.

Справка «Известий»

30 стран
в создании комплекса NICA 
в подмосковной Дубне

участвуют
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Далее по писку
Комары-убийцы из ЕС пока не угрожают России

Мария Недюк

С пециалисты Роспотребнадзора дер-
жат на строгом контроле ситуацию 

с распространением инфекционных за-
болеваний, передающихся комарами, 
рассказали «Известиям» в ведомстве. 
По их данным, ежегодно на территории 
РФ регистрируются завозные случаи 
лихорадки денге из Таиланда, Вьетна-
ма, Индонезии, Индии, Доминиканской 
Республики. Однако на территории РФ 
опасные кровососущие не распростра-
нены, заявили в ведомстве. Эксперты 
не исключают, что тропические болез-
ни в будущем могут возникать и у нас, 
и рекомендуют защищаться от укусов 
насекомых. В западных СМИ ранее по-
явились сообщения, что в 18 странах ЕС 
обнаружены опасные комары-убийцы.

В России есть вирусные заболева-
ния, которые переносят комары, обычно 
их фиксируют в южных регионах, и воз-
можно, что болезни из Европы появятся 
и у нас, рассказал «Известиям» главный 
научный сотрудник НИЦ эпидемиоло-
гии и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи 
Анатолий Альтштейн.

— Но большой опасности в масштабах 
страны это не представляет. Могут быть 
неприятности в отдельных районах, так 
как эти вирусы не распространяются, 
как коронавирус. Комары соответству-
ющего вида есть не везде, — отметил он.

Накануне издание The Sun сообщило, 
что комары-убийцы, которые переносят 
лихорадку денге, обнаружены в 18 стра-
нах ЕС. По данным Европейского центра 
по профилактике и контролю заболе-
ваний (ECDC), ситуация с насекомыми 
ухудшилась в последние два десятиле-
тия из-за температурных изменений. 
Там объявили, что распространение 

вида, известного как азиатский тигро-
вый комар (Aedes albopictus), который 
вызывает лихорадочные заболевания, 
началось в Северной, Восточной и За-
падной Европе. В частности, тигровых 
москитов уже заметили в Бельгии, Че-
хии, Нидерландах, Словакии.

Специалисты Роспотребнадзора ве-
дут мониторинг эпидемической ситуа-
ции не только в РФ, заявили «Известиям» 
в ведомстве. Подъём заболеваемости от-
мечается в странах Панамериканского 
региона и Юго-Восточной Азии. Пере-
носчики заболевания — комары Aedes 
albopictus, которые не обитают на терри-
тории России, за исключением отдель-
ных южных территорий, но и те не ин-
фицированы, отметили в пресс-службе 
организации. Заболевание не передаёт-
ся от человека к человеку.

Ежегодно на территории РФ реги-
стрируются завозные случаи лихо-
радки денге из Таиланда, Вьетнама, 
Индонезии, Индии, Доминиканской 
Республики, сказано в сообщении. 
В стране ежегодно регистрируется 
от нескольких десятков до нескольких 
сотен случаев заражения лихорадкой 
денге, практически все они завезены 
туристами, посещающими тропиче-
ские страны и путешествующими там 
по джунглям, рассказал «Известиям» 
член-корреспондент РАН, заведующий 
лабораторией биотехнологии и вирусо-
логии НГУ Сергей Нетёсов.

— Там эти люди заражаются, приез-
жают уже инфицированными, но за-
болевают в России. Очень редко зара-
жают своих родственников и соседей. 
Но эти вторичные случаи очень ред-
ки, так как в нашей стране нет тех ви-
дов комаров, которые переносят эту 
инфекцию. Защититься от вируса лихо-

радки денге можно только поведенче-
ски, защищаясь от укусов комаров ре-
пеллентами, одеждой или не выезжая 
в джунгли. Лекарств от неё нет, а име-
ющиеся варианты вакцин пока на ста-
дии испытаний, — рассказал эксперт.

Вирус лихорадки Западного Нила — 
совсем другая инфекция, хотя он и от-
носится к тому же семейству флави-
вирусов. В России он выявляется уже 
более 60 лет, отметил Сергей Нетёсов. 
Его приносят перелётные птицы из Аф-
рики и Ближнего Востока.

— В некоторые годы в России было 
до тысячи случаев, так как этот ви-
рус может переноситься нашими рос-
сийскими видами комаров. Им обыч-
но заражаются те, кто много времени 
проводит на природе. Например, в Вол-
гоградской или Астраханской области. 
От вируса Западного Нила также нет 
лекарств. Правда, в России регистри-
руется от нескольких десятков до не-
скольких сотен случаев в год. И ради 
них разрабатывать вакцину стоимо-
стью несколько миллиардов рублей 
особого смысла нет, тем более что 
смертельных случаев от него — едини-
цы. Лучше просто защищаться от уку-
сов комаров, — прокомментировал спе-
циалист.

Вирус Западного Нила передаётся 
среди птиц через укусы инфицирован-
ных комаров Culex и случайно может 
заразить человека и других млекопита-
ющих (например, лошадей), рассказал 
научный сотрудник Института имму-
нологии и физиологии Уральского от-
деления РАН Михаил Болков.

— Денге — вирусная инфекция, пе-
редающаяся человеку через укус за-
ражённого комара. Болезнь переносят 
комары Aedes (особенно Aedes aegypti 
в мире и Aedes albopictus в Европе), ко-
торые размножаются в местах обита-
ния человека или рядом с ними. Эти 
комары переносят вирус денге, вирус 
жёлтой лихорадки, вирус чикунгу-
нья и вирус Зика. И они расползаются 
по Средиземноморью, включая наше 
Черноморье. Так что и для России тоже 
есть существенная опасность, что за-
болевание пойдёт на подъём, — счита-
ет специалист.

A — Вводя препарат, мы уси-
ливаем физиологическую 

регенерацию в любой точке инъек-
ции. То есть когда врачи вводят живую 
клеточную массу, которую получают 
из крови человека, они имитируют кро-
вотечение в точке вкола и мозг начина-
ет концентрировать все свои регенера-
торные ресурсы именно на этот сигнал. 
Но есть определённые условия: клет-
ки нужно собрать живыми, соблюсти 
определённые физические, химиче-
ские и временные параметры, — уточ-
нила директор компании.

Кроме того, боец поступил в госпи-
таль ещё и с траншейной стопой. Такое 
случается у солдат, которые длитель-
ное время находятся в окопах.

— Это похоже на пролежни, так как 
возникает почти по тем же причинам: 
человек постоянно в одном положе-
нии, холодно, сыро, — уточнила Свет-
лана Коладейчик. — И это запросто 
может закончиться ампутацией, по-
этому коллеги обратили моё внима-
ние на это состояние бойца и сказали, 
что здесь было бы уместно провести 
процедуру PRP. Траншейную стопу 
мы ещё не лечили, но в теории могли 
бы помочь на ранних сроках уменьшить 
объём поражения — зону ампутации 
или улучшить качество части конечно-
сти после. А PRP-терапию можно встро-
ить в процесс реабилитации на любом 
этапе. И благодаря этому можно так-
же заставить мозг обратить внимание 
на эти хронические раны, которые как 
бы не в приоритете.

PRP можно вводить и при повреж-
дении любых суставов и межпозвон-
ковых дисков.

— Наши бойцы всё время находятся 
в тяжёлом обмундировании и бегают. 
Это доставляет им боль и дискомфорт, 
в частности у моего супруга бывают 
онемение пальцев, боли в пояснице 
и головокружение, связанные с ком-
прессионной нагрузкой на позвоноч-
ник. Так, например, когда он спрыгнул 
с «Урала» в разгрузке, у него сразу от-
нялась одна нога, потом на препаратах 
её частично восстановили. Сейчас, ког-
да муж приходит в отпуск, мы стараем-
ся проводить процедуру PRP регулярно, 

для того чтобы вернуть его в нормаль-
ное состояние обратно, — поделилась 
личной историей с «Известиями» Свет-
лана Михайловна.

По словам собеседницы, если вре-
мя от времени инъецировать PRP в про-
екции межпозвонковых грыж, то мож-
но добиться полного восстановления 
структур диска и нивелировать боле-
вые симптомы.

Профессор кафедры госпитальной 
терапии, доктор медицинских наук 
Ольга Тюмина объяснила «Извести-
ям», что технология PRP расшифровы-
вается как плазма, обогащённая тром-
боцитами, и достаточно проста.

— Предложение использовать для ле-
чения бойцов, я думаю, правильное, — 
уточнила она. — Первое положительное 
свойство PRP — безопасность, потому 
что это собственная кровь, из которой 
выделяется плазма, обогащённая тром-
боцитами. И второе — её можно быстро 
получить, это не требует каких-то дли-
тельных временных затрат, то есть это 
в течение часа.

Технология PRP действительно за-
пускает естественные способности 
организма к регенерации, подтвер-
дил «Известиям» руководитель центра 
превосходства «Персонифицирован-
ная медицина» Казанского (Приволж-

Общество

Мордой вышли
Для учёта бродячих и домашних животных стали использовать биометрию

Анна Каледина 

Д ля учёта домашних животных и тех, 
у которых нет хозяина, в России на-

чали использовать биометрическую 
идентификацию. Пока пилотный про-
ект действует в трёх регионах — Ленин-
градской и Смоленской областях, а также 
в Пермском крае, рассказали «Извести-
ям» в проектном офисе АО «Гознак», чей 
сервис Goznak.Pet используется для этих 
целей. Тестирование закончится в 2024-м, 
если оно пройдёт успешно, то проект мо-
гут масштабировать и на другие субъек-
ты, особенно на те, где проблема с бес-
призорными животными стоит остро. 
К сервису уже проявили интерес семь 
регионов. Как отметили представите-
ли власти и эксперты, биометрическая 
идентификация, в отличие, например, 
от чипирования, имеет ряд преимуществ. 
Главное — это абсолютно безболезнен-
ный для животных и бесплатный способ, 
поскольку нужна только фотография.

�� ТУЗИК, СКАЖИ «СЫР»

В середине прошлого года регионы по-
лучили право самостоятельно опреде-
лять порядок обращения с бездомными 
животными, также началось внедре-
ние обязательной регистрации до-
машних питомцев. Основной формой 
учёта считается чипирование. Одна-
ко Гознак предложил альтернативу — 
сервис, в котором важную роль играет 
цифровая биометрическая идентифи-
кация животного.

Как сообщил «Известиям» руково-
дитель проектного офиса АО «Гознак» 
Степан Алекса, на сегодня подписа-
ны соглашения о развитии биометри-
ческой системы учёта и мониторинга 
безнадзорных и домашних животных 
с региональными органами в сфере 
ветеринарии в Ленинградской и Смо-
ленской областях, а также в Пермском 
крае.

— Мы разработали сервис Goznak.
Pet, который позволит оцифровать 
и сделать более прозрачным процесс, — 
рассказал представитель Гознака. — 
Сервис позволяет оцифровать все ос-
новные этапы работы с безнадзорными 
животными — начиная с их отлова и за-
канчивая регистрацией, вакцинаци-
ей и лечением. Также предусмотрена 
функция добровольной регистрации 
домашних питомцев их владельцами.

Важную роль в сервисе, отметил 
Алекса, играет цифровая биометриче-
ская идентификация животного, в ос-
нове которой лежит разработанная 

Гознаком технология распознавания 
образа по фотографии морды питомца.

— Теперь заявки на отлов будут содер-
жать фотографии животных в сервисе, 
а сотрудники ветеринарных станций 
регионов будут работать с цифровой 
карточкой каждой особи. Такая иденти-
фикация поможет облегчить система-
тизацию работы с животными, исклю-
чить так называемый повторный отлов, 
а также в целом ускорить процесс обра-
ботки заявок, — пояснил он.

Также, уточнил представитель 
Гозна ка, в случае если органами отлова 
на улице будет найдено животное, кото-
рое в системе стоит на учёте как домаш-
нее, биометрическая идентификация 
позволит сразу же найти его владель-
ца и вернуть питомца домой.

�� Я УЗНАЮ ТЕБЯ ИЗ ТЫСЯЧИ

Как ранее рассказывал в интервью «Из-
вестиям» глава Гознака Аркадий Трачук, 
биометрическая идентификация — аль-
тернатива чипированию. Он пояснял: 
главный плюс состоит в том, что эту тех-
нологию можно использовать для поис-
ка пропавших питомцев.

— А чипирование — крайне сложно. 
Сначала надо животное поймать, потом 
найти считывающее устройство, чтобы 
получить информацию из чипа, и толь-
ко после этого можно установить вла-
дельца, — говорил глава Гознака.

Кроме того, биометрическая иденти-
фикация не требует физического кон-
такта, поскольку это неинвазивный 
способ. И одновременно это вариант, 
который облегчает поиск животного.

В целом технология и проект выгля-
дят полезно, считает руководитель ла-
боратории блокчейна и финтеха Школы 
управления «Сколково» Егор Кривошея.

— В отличие от чипирования, она по-
зволит легче отследить питомца, в слу-
чае если его придётся искать, — сказал 
эксперт. — Сейчас многие междуна-
родные системы с учётом повсемест-
ных ограничений могут не всегда ра-
ботать хорошо. Эта же система может 
быть неплохим аналогом иностранных 
и позволить владельцам домашних пи-
томцев чувствовать себя спокойнее или 
легче найти любимца в случае необхо-
димости.

А первый зампред комитета Госду-
мы по экологии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды Владимир 
Бурматов в качестве главного преиму-
щества биометрии называет то, что она 
бесплатна для владельцев животных. 
Он пояснил: чип стоит денег и нужно за-
платить ветеринару, чтобы его вживи-
ли. Такая же ситуация с клеймом. И даже 
бирку на ошейник придётся покупать, 
подчеркнул депутат.

— С моей точки зрения, биометриче-
ская идентификация — хороший вари-
ант регистрации животных, и его надо 
масштабировать. Он укладывается в ло-
гику, в которой мы, как законодатели, 
движемся, чтобы становилось больше 
регионов, где введена регистрация жи-
вотных. Если субъекты РФ будут пони-
мать, что могут предложить совершенно 
бесплатный способ, то таких регионов 
будет существенно больше, — проком-
ментировал Владимир Бурматов.

Абонент и доступность

Мартин Зарбабян

Адвокат

По информации «Известий», в Рос-
комнадзоре рассматривают воз-

можность блокировки звонков из-за гра-
ницы по умолчанию, чтобы бороться 
с мошенниками. Сейчас регулярно 
появляются новости о случаях, ког-
да преступники, используя средства 
связи, обманывают граждан и похи-
щают у них денежные средства. От та-
ких действий страдают как пожилые 
люди, так и представители молодого 
поколения.

В Стратегии развития отрасли 
связи России на период до 2035 года 
телефонное мошенничество на-
звано абсолютным лидером сре-
ди угроз информационной безо-
пасности. Очевидно, что подобные 
преступления наносят ущерб 
не только финансовым интересам 
отдельных обманутых абонентов, 
но и экономике страны в целом, 
учитывая масштабы.

Предложение возможности 
ограничения входящих звонков 
на телефоны граждан, которые по-
ступают с зарубежных абонент-
ских номеров, объясняется тем, 
что подавляющее большинство 
звонков совершается как раз ли-
цами, находящимися за границей. 
Инициатива, конечно, способна 
снизить количество случаев теле-
фонного мошенничества, но не мо-
жет рассматриваться в качестве 
единственного и основного спосо-
ба борьбы.

Некоторые эксперты считают, 
что самым действенным инстру-
ментом будут служить антифрод-

системы, которые автоматиче-
ски отслеживают и блокируют 
активности преступников, а так-
же подходят для распознава-
ния сомнительных звонков. Впро-
чем, антифрод-системы, которые 
преимущественно применяют-
ся в кредитно-финансовой сфе-
ре для защиты банковских опе-
раций, используются не всеми 
гражданами.

На мой взгляд, ограничение 
международных входящих звон-
ков или поступательное внедре-
ние антифрод-систем не решит 
проблему полностью, поскольку 
не лишит преступников возмож-
ности использовать новые техни-
ческие приёмы. Чтобы граждане 
не становились жертвами мошен-
ников, необходимы комплексные 
меры, так как недостаточно од-
них только технологических ре-
шений.

Так, аферисты во время ком-
муникации с гражданами ча-
сто представляются работника-
ми кредитных учреждений, иногда 
Центрального банка России, со-
трудниками правоохранительных 
органов и даже руководителями 
своих собеседников. И одна из ос-
новных причин, почему граждане 
оказываются обманутыми, заклю-
чается в том, что ложную и неправ-
доподобную информацию от пре-
ступников жертвы не проверяют. 
А просьбы мошенников выполняют 
беспрекословно.

Во многом эту проблему мож-
но было бы решить, повышая уро-
вень правовых и информаци-
онно-технологических знаний 
граждан. Программы по повыше-
нию правовой, финансовой и ин-
формационно-технологической 

грамотности должны широко при-
меняться наряду с информацион-
ной работой правоохранительных 
органов.

Анализ правоприменительной 
практики показывает, что неред-
ко телефонные мошенники избе-
гают ответственности за совер-
шённое преступление, поскольку 
находятся за пределами России 
либо используют сложную пре-
ступную схему и тщательно кон-
спирируются. В первую очередь 
важно, чтобы заявления и обра-
щения жертв таких мошенников 
тщательно проверялись, по ним 
проводилась всесторонняя до-
следственная проверка, в ходе ко-
торой устанавливались бы при-
частные к преступлению лица, 
а виновные привлекались бы к от-
ветственности. Ведь фактический 
отказ от уголовного преследова-
ния таких преступников формиру-
ет в них чувство безнаказанности 
и приводит к совершению новых 
звонков.

Актуальным представляется 
и вопрос об усилении ответствен-
ности за телефонное мошенни-
чество. Сейчас такие незаконные 
действия чаще всего квалифици-
руются по ст. 159 УК. Следует рас-
смотреть вопрос о включении 
в уголовное законодательство ква-
лифицирующих признаков именно 
телефонного мошенничества с од-
новременным ужесточением от-
ветственности за такие действия, 
совершённые с использованием 
средств связи.

Таким образом, чтобы реально 
противостоять телефонному мо-
шенничеству, необходимо повсе-
местно реализовывать программы 
повышения правовой, финансо-
вой и информационно-техноло-
гической грамотности, усилить 
ответственность за подобные не-
законные действия и повысить 
эффективность расследования 
преступлений, связанных с теле-
фонным мошенничеством. И всё 
это следует делать наряду с актив-
ным внедрением и использованием 
технологических систем, которые 
способны выявлять и блокировать 
звонки и сообщения злоумышлен-
ников.

МНЕНИЕ Кровь в помощь
Как плазмотерапия помогает восстановлению раненых бойцов
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ского) федерального университета, 
член-корреспондент Академии наук 
Республики Татарстан Альберт Риз-
ванов.

— Куда её ввёл, в том месте и ускоря-
ется восстановление ткани, поэтому 
её можно использовать в самых разных 
областях — начиная с косметологии 
и заканчивая травматологией, орто-
педией. Безусловно, она сможет най-
ти применение и в военной медицине, 
потому что приготовление плазмы, на-
сыщенной тромбоцитами, можно про-
водить с минимальным набором обо-
рудования. По сути, требуется только 
небольшая центрифуга, которая есть 

в любой гематологической лаборато-
рии, — уверен учёный.

Восстановление после травматиче-
ского воздействия на суставы занима-
ет время, и, для того чтобы его умень-
шить, можно использовать технологию 
PRP. Об этом рассказал «Известиям» 
экс-начальник медицинской службы 
Балтийского флота полковник Нико-
лай Карпун.

— Она способствует регенерации тка-
ней за счёт биологически активных ве-
ществ в организме, — отметил он. — Сама 
она не одномоментная, курс обычно за-
нимает как минимум от двух до пяти 
процедур с интервалом проведения 
7–14 дней. Это необходимо для того, что-
бы плазма, которую вводят, отработа-
ла необходимый процесс регенерации. 
Вводить каждый день смысла нет. А по-
сле ранений восстановительные перио-
ды тоже занимают довольно продолжи-
тельное время. И если использовать PRP, 
то сустав будет более сохранён и функ-
ционален после восстановления. Если 
этого не делать, это приведёт к артро-
зу, нарушению функций сустава и его 
двигательной активности.

Технологию Cortexil PRP разрабаты-
вал в течение восьми лет хирург Юрий 
Башкатов. Затем он обратился к Свет-
лане Коладейчик как к специалисту 
в области плазмотерапии, и уже вме-

сте они начали внедрять её, совершен-
ствовать и получать клинический опыт. 
Лишь пять лет назад компания вышла 
на рынок.

— Аналоги были, но не совсем совер-
шенные и не российские. Мы полно-
стью всё импортозаместили и произво-
дим наше оборудование под Москвой. 
По цене очень конкурентоспособно, 
то есть это очень невысокий ценовой 
сегмент, — рассказала генеральный ди-
ректор компании.

Мысль лечить военнослужащих 
с помощью PRP Светлане Михайлов-
не пришла, когда её муж пошёл на СВО.

— Я пришла в Военно-медицинскую 
академию рассказать о технологии, 
увидела раненых с большими долго не-
заживающими ранениями и решила 
тут же сделать первые инъекции. А по-
том стала регулярно проводить проце-
дуры по личной инициативе. К счастью, 
мне удалось ускорить восстановление 
бойцов, что позволило быстрее напра-
вить раненых на дальнейшее долечива-
ние, — отметила она.

Сейчас в планах у компании «Реге-
нерация ПРО» установить оборудова-
ние в реабилитационных центрах для 
раненых и помочь им решить пробле-
мы с грыжами, протрузиями, а также 
улучшить состояние послеоперацион-
ных и ожоговых ран.

 

Отправились по грибки
В БАДах для похудения нашли опасные бактерии и плесень

Елена Балаян, Ксения Набаткина

В зарубежных БАДах, которые про-
даются онлайн, при лабораторных 

исследованиях обнаружены опасные 
бактерии и плесневые грибы, расска-
зали «Известиям» в ассоциации «Анти-
контрафакт». По некоторым позициям 
их содержание превышает норму в пять 
раз. Речь идёт о десяти различных брен-
дах производства разных стран, но до-
бавки, скорее всего, были произведены 
кустарным способом в Китае, полага-
ют эксперты. Подобные БАДы могут се-
рьёзно навредить здоровью, указали 
врачи. В том, как левые биодобавки по-
падают на рынок в обход обязательной 
маркировки и чем они опасны для по-
требителя, — разбирались «Известия».

В ряде биодобавок для похудения 
из Гонконга, Малайзии, Китая, Индоне-
зии, ОАЭ, Австралии и Германии, кото-
рые свободно продаются в России он-
лайн, выявлены опасные для здоровья 
бактерии и плесневые грибы. Об этом 
«Известиям» заявили в международ-
ной ассоциации «Антиконтрафакт», 
которая произвела выборочную за-
купку и направила препараты на ис-
следование.

Примеси были обнаружены в биодо-
бавках, которые продаются под брен-
дами Lipotrim, Lishoy, «Сексуальная фи-
гура», «Сжигание жира. Бобы», Shafran, 
Curvy plus, B-FiT, «Цынзишоу», Fito Lida, 
Al-sheikh.

По некоторым позициям содер-
жание вредных бактерий превышало 
норму в пять раз (протокол исследова-
ний есть у «Известий»). Так, пищевая 
добавка Shafran Diet превысила нор-
мы по бактериям в три раза, Lipotrim — 
в 3,2 раза, Ai-sheikh — в 4,4 раза, «Сжи-
гание жира. Бобы» — в 5,2 раза, Curvy 
Plus — в 5,6 раза. В остальных добав-
ках зафиксировано превышение нор-
мы от полутора до трёх раз.

Контрольная закупка прошла в рам-
ках совместного социального проекта 
«Антиконтрафакта» и Ассоциации орга-
низаций экспертизы качества лекарств.

Фамилии индивидуальных пред-
принимателей, продававших опасные 
БАДы (есть у «Известий»), в ряде слу-
чаев одни и те же. Часть из них зареги-
стрирована в Ингушетии, некоторые — 
в Московской и Ростовской областях.

— Мы не думали, что при крупной 
рандомной закупке все образцы ока-
жутся некачественными, — сказал «Из-
вестиям» президент Ассоциации орга-
низаций экспертизы качества Сергей 
Зеленец.

В описании опасных БАДов при-
сутствовали маркетинговые фразы, 
свидетельствующие о натуральном 
составе, здоровой диете, наличии ви-
таминов и растительных экстрактов, 
отметил руководитель Центра защи-
ты правообладателей при междуна-
родной ассоциации «Антиконтрафакт» 
Александр Носенко.

— При этом отсутствовали какие-
либо ссылки на свидетельства о го-
сударственной регистрации товара 
и документы качества, — сказал он. — 
На вопросы покупателей о таких доку-
ментах продавцы отвечали абстрактно.

Причиной отклонений от нормы 
содержания микроорганизмов может 
быть несоблюдение санитарных норм 
на производстве — загрязнение сырья, 
оборудования или помещений, а также 
хранение продукции в неподходящих 
условиях (высокая влажность, пере-
пады температуры), пояснили в лабо-
ратории.

Кроме бактерий и плесени во всех 
десяти добавках нашли сибутра-
мин — психостимулятор амфитамин-
ного ряда, усиливающий чувство на-
сыщения. Обычно его добавляют 
в лекарственные препараты для лече-
ния ожирения (такие, как «Редуксин» 
и «Голдлайн») и продают строго по ре-
цепту, рассказал «Известиям» Сергей 
Зеленец.

Это не первый случай обнаружения 
БАДов с сибутрамином в свободной 
продаже в интернете — об этой про-
блеме «Известия» писали ещё в январе 
2024 года. Тогда его обнаружили в био-
добавке «Волшебные бобы. Капсулы 
для похудения» производства Китая.

Сергей Зеленец пояснил, что обна-
руженные дозы этого вещества в кап-
сулах существенные: например, пище-
вая добавка для похудения Curvy Plus 
содержит 28,61 мг сибутрамина на кап-
сулу, «Сексуальная фигура» — 28,34 мг. 
Но, подчеркнул он, врачи назначают 
пациентам не более 10 мг сибутрами-
на в день и только, когда риск заболе-
ваний, вызванных ожирением, превы-

шает риски, связанные с препаратом. 
И эта дозировка тщательно контроли-
руется медработниками.

— В случае же с БАДами ничего 
не подозревающий покупатель, при-
нимающий «безобидную» таблет-
ку для похудения, потребляет вдвое, 
втрое или даже больше опасного ве-
щества, чем это допустимо, — указал 
эксперт.

Опасность таких БАДов подтверж-
дают и врачи. Список противопоказа-
ний и побочных эффектов у сибутра-
мина огромен, рассказала «Известиям» 
диетолог-нутрициолог Лариса Гадбул-
хакова. В странах европейского сооб-
щества его применение было приоста-
новлено в 2010 году, когда Европейское 
агентство лекарственных средств об-
народовало результаты исследований 
рисков побочных эффектов лекарства.

— Сибутрамин противопоказан при 
множестве заболеваний, таких как 
ишемическая болезнь сердца, сердеч-
ная недостаточность, врождённые по-
роки сердца, тахикардия, аритмия, на-
рушения мозгового кровообращения, 
артериальная гипертензия, — преду-
предила врач. — Также его нельзя 
принимать одновременно с антиде-
прессантами, нейролептиками и трип-
тофаном.

А бактерии и плесень в составе 
БАДов опасны тем, что выделяют ток-
сины, которые повреждают печень 
и другие органы, ведут к проблемам 
с желудочно-кишечным трактом, ска-
зала врач.

— Причина набора массы тела кроет-
ся в банальных дефицитах некоторых 
важных для организма веществ — же-
леза, омега-3, йода, витамина D — и са-
мом образе жизни, — указала она. — На-
личие в БАДах сильнодействующих 
веществ, конечно, даст эффект, но ка-
кой ценой.

По словам Александра Носенко, 
сбыт сибутрамина без рецепта в Рос-
сии наказывается штрафом в размере 
от 40 до 120 тыс. рублей или лишени-
ем свободы на срок от трёх до восьми 
лет (ст. 234 УК РФ «Незаконный оборот 
сильнодействующих или ядовитых ве-
ществ в целях сбыта»).

Тайна, покрытая морем
От чего погибли тюлени в Мурманской области

София Прохорчук 

В гибели 13 гренландских тюленей 
в селе Кузрека Мурманской обла-

сти могут быть виноваты люди, счита-
ют опрошенные «Известиями» экспер-
ты. На побережье Белого моря 11 июня 
были обнаружены туши морских млеко-
питающих, 11 из них были обезглавлены, 
сообщили в региональном МВД. В по-
лицию с заявлением обратилась мест-
ная жительница — по её версии, на пля-
же лежали 12 туш детёнышей нерп. При 
этом эксперты не исключают варианта 
гибели животных от вспышки болезни.

В селе Кузрека Мурманской обла-
сти на побережье Белого моря местные 
жители обнаружили 13 обезглавлен-
ных туш гренландских тюленей, сооб-
щили в управлении МВД России по ре-
гиону в Telegram-канале.

«В ходе осмотра туш млекопитающих 
признаков механического воздействия 
не обнаружено. На данный момент спец-
службы выясняют детали произошед-
шего», — указали в ведомстве.

Изначально заявление в полицию 
подала местная жительница, сообщив, 
что на берегу моря лежат 12 мёртвых 
детёнышей нерп. Женщина опасалась, 
что погибшие млекопитающие привле-
кут в населённый пункт медведей.

При проверке её слов сотрудники 
правоохранительных органов нашли 
13 туш гренландских тюленей, «нахо-
дившихся в стадии сильного разло-
жения и гниения». У 11 из них не было 
головы и задних конечностей. Там 
уточнили, что причина смерти мор-
ских млекопитающих не установлена.

Обнаруженные животные не вхо-
дят в перечень краснокнижных, ука-
зали в УМВД.

— Сейчас проводятся проверочные 
мероприятия. Тушки тюленей изъя-
ты с берега и направлены на эксперти-
зу. Пока заключения нет. В ближайшее 
время оно будет, — заявили «Извести-
ям» в пресс-службе ведомства.

Село Кузрека расположено в Канда-
лакшском заливе Белого моря. Там пу-
стынные территории, то есть нет ниче-
го, кроме временных станов рыбаков 
и редких поселений, рассказал руко-
водитель организации «Зелёный па-
труль» Андрей Нагибин. По его словам, 
если бы в гибели тюленей были вино-
ваты местные рыбаки, следствие это 
оперативно установило бы.

— Рыбаки друг друга знают, местные 
тоже, туристов практически нет, — ска-
зал он.

При этом промыслового интереса 
к этим тюленям не может быть, так как 
они непригодны для еды и сейчас не ме-
ховой сезон, добавил Андрей Нагибин.

А замруководителя программы «Бе-
луха — белый кит» Института проблем 
эволюции и экологии им. А.Н. Север-
цова РАН Дмитрий Глазов считает, что 
гренландские тюлени всё же относят-
ся к промысловому виду и даже введён-
ный в 2009 году мораторий на их отлов 
не способствует полноценному сохра-
нению популяции.

— Нерпы также относятся к промыс-
ловому виду. Например, ласты нерпы 
считаются деликатесом, — указал он.

Также Андрей Нагибин полага-
ет: если бы тюлени отравились, у них 
не было бы механических поврежде-
ний. Дмитрий Глазов, наоборот, считает, 
что без результатов проб нельзя винить 
в смерти млекопитающих только людей. 
По его словам, есть вероятность вспыш-

ки какого-либо заболевания в стае, что 
в первую очередь отразилось бы на де-
тёнышах и, возможно, способствовало 
их дезориентации.

В гибели тюленей могли быть ви-
новаты морские рыбаки или государ-
ственные суда, которые заходят в Белое 
море для ловли рыбы, предположил Ан-
дрей Нагибин.

— Допустим, они ловят тралом. При 
ловле рыбы в нём застревают тюлени. 
Затем, чтобы сохранить сеть, рыбопе-
реработчики могли отрезать у млекопи-
тающих те части тела, которые мешали 
дальнейшему процессу вытаскивания 
трала, — объяснил эксперт.

С этой версией согласен и Дмитрий 
Глазов. Он отметил, что этот вид тюле-
ней как раз уходит из Белого моря в кон-
це мая — начале июня.

— Детёныши гренландских тюленей 
могли отбиться от стаи при переселе-
нии в Баренцево море, — полагает он. — 
Из-за того, что они сами себя могут про-
кормить с трудом, они начинают искать 
лёгкую пищу — в сетях у рыболовов, за-
стревают там и гибнут от жестокого об-
ращения людей с ними.

Но есть безопасные, в том числе для 
тюленей, сети, и рыбакам следовало бы 
применять их, подчеркнул Дмитрий 
Глазов. Эколог Роман Пукалов пред-
положил, что стадо тюленей могло по-
пасть под корабельный винт. Но, по его 
словам, эту теорию сложно подтвер-
дить или опровергнуть без профессио-
нального осмотра туш погибших мле-
копитающих.

Общество

Ворошить из-за стрелка
Дело Сергея Замараева об убийствах и случайном расстреле трамвая  
вышло на финальный этап спустя 25 лет

Станислав Кучушев, Елена Балаян 

С уд в Москве 14 июня может огла-
сить приговор киллеру коптевской 

ОПГ Сергею Замараеву за преступле-
ния, совершённые во второй половине 
1990-х годов. На его счету как минимум 
два убийства — неугодного группиров-
ке бизнесмена, а также одного из чле-
нов конкурирующей банды. При этом 
во время покушения на последнего 
в 1998 году пострадали и пассажиры 
проезжавшего мимо трамвая, погиб-
ла пассажирка. Замараева задержа-
ли лишь спустя более 20 лет после слу-
чившегося — из-за вновь открывшихся 
обстоятельств по делу. Всё это время 
он жил обычной жизнью и занимался 
сдачей в аренду недвижимости в Под-
московье. Присяжные уже признали ви-
новность Замараева, хотя сам он отри-
цал причастность к преступлениям.

Прокурор 14 июня запросит срок 
наказания участнику коптевской ОПГ 
Сергею Замараеву по делу об убий-
ствах, датированных 1996 и 1998 года-
ми. Обвинение и защита обсудят вер-
дикт присяжных — 25 апреля 2024 года 
они признали Замараева виновным 
по всем пунктам обвинения и не за-
служивающим снисхождения. Дело 
рассматривается в Коптевском рай-
онном суде Москвы.

Один из эпизодов дела килле-
ра по кличке Мэлс связан с заказом 
на убийство предпринимателя и ещё 
один — с устранением участника ту-

шинской ОПГ, с которой тогда конку-
рировали «коптевские». По данным 
следствия, в 1996 году Замараев при-
нял заказ от лидеров группировки, 
базировавшейся в московском рай-
оне Коптево, на устранение предпри-
нимателя Владимира Кутепова, из-
вестного в криминальных кругах под 
кличкой Кутеп. Из материалов дела 
следует, что Замараев вёл слежку 
у дома на Малой Черкизовской ули-
це, где жил бизнесмен, а затем пере-
дал информацию своим сообщникам, 
и те застрелили его.

Исполнителями убийства ста-
ли Марат Полянский, Дмитрий Уса-
лев и Александр Пустовалов (Саша-
Солдат). Последний считается одним 
из самых жестоких киллеров в Рос-
сии — на его счету как минимум 11 за-
казных убийств. По совокупности пре-
ступлений Пустовалов получил 24 года 
колонии и вышел на свободу в ноябре 
2023 года.

Второй эпизод касается событий 
1998 года, когда лидером «коптевских» 
стал Сергей Зимин — сын основателя 
«ВымпелКома» Дмитрия Зимина. Не-
задолго до этого предыдущего глава-
ря коптевских — Василия Наумова — 
расстреляли в его автомобиле рядом 
со зданием главка МВД на Петровке. 
Зимин возглавил группировку и назна-
чил Замараева личным телохраните-
лем. Именно от Зимина, как полагает 
следствие, Замараев получил поруче-
ние устранить криминального автори-

тета тушинской ОПГ Вячеслава Степа-
нова (Слава Убогий).

Замараев был знаком со Степано-
вым, и 12 января 1998 года он позвал 
его на встречу в бар «Долина» на Коп-
тевской улице. После беседы Степа-
нов вышел на улицу, а Замараев пере-
дал информацию своим подельникам, 
которые расстреляли криминально-
го авторитета. По данным правоохра-
нителей, киллеры произвели не менее 
20 выстрелов в Степанова, он скончал-
ся на месте. Также случайно постра-
дали пассажиры проезжавшего мимо 
трамвая — автоматная очередь попа-
ла в вагон, три человека были ранены, 
а одна из пассажирок погибла.

По обвинению в этом преступлении 
объявили в розыск заказчика убий-
ства — Сергея Зимина, скрывавшего-
ся за границей. Но в 2007 году его дело 
прекратили, а брат Зимина Борис (при-
знан иноагентом в РФ) в интервью СМИ 
позже сообщал, что Сергей умер в на-
чале 2000-х.

Тем не менее дело Зимина возобно-
вили в 2021 году, тогда Пресненский 
суд заочно арестовал криминального 
авторитета. А уже в 2022 году задержа-
ли Замараева и предъявили обвинение 
по двум эпизодам убийств из-за вновь 
открывшихся обстоятельств. По дан-
ным правоохранителей, всё это время 
киллер занимался бизнесом — он сда-
вал в аренду недвижимость в Подмо-
сковье.

Изначально по делу проходил ещё 
один фигурант — Владимир Бажанов 
(Боцман), ранее судимый за хранение 
наркотиков. Как выяснило следствие, 
Бажанов помогал Замараеву скрыться 
с места преступления после покуше-
ния на Степанова. Однако дело Бажа-
нова до суда не дошло, его прекратили 
за истечением сроков давности.

Дело Замараева изначально пла-
нировалось слушать в Мосгорсуде, 
но в августе 2023 года его передали 
в Коптевский суд. Однако рассматри-
вать по существу его начали только 
весной 2024-го, так как долгое время 
не могли отобрать присяжных.

При ловле рыбы в трале 
застревают тюлени. 
Чтобы сохранить сеть, 
у млекопитающих мог-
ли отрезать части тела, 
мешающие её вытаски-
ванию

Кровь в помощь
Как плазмотерапия помогает восстановлению раненых бойцов
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С добром пожалуйте
A Поэтому, сообщил заммини-

стра, Минэкономразвития 
предложило ряду ведомств обсудить во-
прос снижения тарификации въездных 
документов (сейчас цена визы в Россию 
составляет около $100), увеличения сро-
ков действия единой электронной визы, 
а также рассмотреть возможности реа-
лизации механизма визы по прибытии, 
который действует в других странах, 
но не в России. Визы по прибытии обыч-
но можно получить при въезде в страну 
в пограничных пунктах, но может потре-
боваться оплата пошлины.

В пресс-службе Минэкономразвития 
«Известиям» пояснили, что, в частности, 
речь идёт об упрощении визового ре-
жима в отношении стран, которые мо-
гут дать качественный поток иностран-
ных туристов в Россию.

— Вопрос сейчас находится в про-
работке. Он обсуждается по линии ве-
домств при участии МВД и МИДа, — со-
общили там. «Известия» направили 
письма в оба эти министерства с прось-
бой уточнить, какова их позиция по это-
му вопросу.

Дмитрий Вахруков также отметил, 
что сейчас одностороннее упрощение 
визовых требований, согласно россий-
скому законодательству, невозможно.

— Поэтому и речь идёт о том, чтобы 
мы могли в одностороннем порядке де-
лать свою страну безвизовой для граж-
дан отдельных государств. Туризм вне 
политики, у нас нет недружественных 
туристов, у нас нет недружественных 
народов, у нас есть недружественное ру-
ководство отдельных государств, поэто-
му мы рады будем гостям из всех стран 
мира, — сказал он.

По его словам, в третьем-четвёртом 
кварталах 2024 года планируется подпи-
сать соглашение с Индией о безвизовом 
режиме для групповых поездок.

— Мы далеко продвинулись по отмене 
виз с Саудовской Аравией и Бахрейном, 
Кувейтом, Оманом, Малайзией и Мьян-
мой. Думаю, что уже в сентябре мы под-
пишем соглашение с Мьянмой об отме-
не виз, — рассказал Дмитрий Вахруков.

Он также отметил, что после панде-
мии идёт планомерный и устойчивый 
рост интереса иностранных туристов 
к России, количество таких визитов уве-
личилось более чем на 20% за 2023 год 
по сравнению с 2022-м.

— Безусловно, определённый вклад 
в эти показатели внесли электронные 
визы и механизмы безвизовых группо-
вых обменов с Китаем и Ираном. С Ки-
таем мы возобновили приостановлен-
ный из-за пандемии безвизовый режим, 
а вот с Ираном мы его запустили с нуля, — 
напомнил Дмитрий Вахруков.

Для каких именно стран может быть 
введён механизм получения виз по при-
бытии, в Минэкономразвития не сооб-
щили. Но все опрошенные «Известиями» 

эксперты уверены, что такие поправки 
будут обсуждаться по отношению к Ки-
таю, Индии, государствам Персидского 
залива, Ближнего Востока и Юго-Вос-
точной Азии.

— Визы по прибытии достаточно 
успешно используются за рубежом, 
однако при их внедрении важно со-
блюдать все необходимые требования 
безопасности, — отметил генеральный 
директор фонда «Центр стратегических 
разработок» Павел Смелов. — Для этого 
нужно наладить регулярную коммуни-
кацию с МИДом, пограничными и тамо-
женными службами.

Курсовая розница
Как на бизнесе скажется прекращение торгов 
долларами и евро

Валерий Кодачигов, Евгения Перцева

П рекращение торгов доллара-
ми и евро на Московской бирже 

не скажется на деятельности импортё-
ров и не приведёт к дефициту товаров 
и росту цен на них, считают опрошен-
ные «Известиями» участники рынка. 
По их словам, расчёты с поставщика-
ми переводят или уже перевели в аль-
тернативные валюты — юани, дирхамы 
и прочие. Тем не менее уход валют США 
и ЕС с российской биржи может создать 
проблемы для тех, кто закупает профес-
сиональное оборудование, в частности 
станки и другую продукцию машино-
строения: на импорт из Америки и Ев-
ропы приходится до 30% поставляемой 
в РФ такой техники.

Российские импортёры, продавцы 
и отраслевые эксперты считают, что 
прекращение торгов долларами и евро 
на Московской бирже не приведёт к ро-
сту цен и дефициту товаров. Об этом 
они рассказали «Известиям».

— Мы предусмотрели и защити-
лись от проблем с евро и долларом. Так 
как закупки ведутся в других валю-
тах, корректировки цен или дефицита 
мы не ожидаем, — сообщил «Известиям» 
сотрудник крупного дистрибьютора.

Компания полностью отказалась 
от евро и доллара, при расчётах исполь-
зуются рубли, юани, дирхамы, воны, до-
бавил он.

— Мы будем следить за тем, как рынок 
адаптируется. Не ожидаем существен-
ного влияния на нашу деятельность, так 
как объём валюты в обращении, в осо-
бенности долларов и евро, существенно 
снизился за последние годы, — сообщил 
«Известиям» директор департамента 
по корпоративным финансам и казна-
чейству МТС Александр Смирнов.

По мнению представителя «МегаФо-
на», прекращение торгов никак не по-
влияет на компанию. Он добавил, что 
там следят за ситуацией и находятся 
в постоянном контакте с банками-пар-
тнёрами.

12 июня США ввели санкции против 
300 компаний и физлиц якобы за по-
мощь России при проведении спецопе-
рации. В их числе оказалась Мосбиржа. 
В связи с этим эта площадка выступи-
ла с заявлением, что с 13 июня прекра-
тит проводить торги долларом и евро 
из-за санкций.

Ни о каком дефиците электроники 
и росте цен на неё в свете прекращения 
биржевых торгов этими валютами речи 
не идёт — большая часть расчётов уже 
переведена в юани, отметил ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин.

— Более того, есть схемы, при которых 
деньги, выведенные из России, в сделках 
не участвуют вообще. Экспортируется 
некий российский товар, например про-
дукты, а на вырученные средства на ме-
сте закупаются гаджеты, которые воз-
вращаются в РФ, — утверждает эксперт.

В целом возможность купить долла-
ры и евро на бирже или её отсутствие 

сейчас практически не влияют ни на ры-
нок, ни на курсы валют, полагает Эль-
дар Муртазин.

Отказ от торгов иностранной ва-
лютой может привести к волатильно-
сти в отсутствие прозрачности курса 
на основе торгов, не исключил Алек-
сандр Смирнов. Однако долгосрочно 
это может быть на руку рублю из-за от-
каза от покупок доллара в спекулятив-
ных целях, считает он.

— Санкции против Мосбиржи вряд ли 
окажут существенное прямое влияние 
на операционную деятельность торго-
вых сетей, поскольку ритейлеры и ра-
нее закупали валюту для импортных 
операций на банковском, а не на бир-
жевом рынке. Участники потребитель-
ского рынка, как и в случае с предыду-
щими санкционными волнами, будут 
стремиться адаптироваться к ним — так, 
чтобы сохранить доступность товаров 
для российских потребителей на при-
вычном уровне, — считает председатель 
президиума АКОРТ Игорь Караваев.

Как конкретно новые санкции, в том 
числе против Мосбиржи, отразятся 
на работе импортёров и экспортёров, 
пока сказать сложно — «сейчас в сло-
жившейся ситуации слишком много 
неопределённостей», рассказал «Изве-
стиям» профессор факультета мировой 
экономики и мировой политики НИУ 
ВШЭ Алексей Портанский. Главным об-
разом всё зависит от того, какими будут 
курсы валют в текущих условиях, ЦБ 
уже заявил, что сможет оценивать дол-
лар и евро, теперь осталось понять — по-
дорожают они или нет, добавил эксперт.

В случае роста стоимости иностран-
ных валют у международной торговли 
потребительскими товарами, конечно, 
могут возникнуть проблемы — ситуа-
ция ухудшится, уверен он. Притом тот 
факт, что компании не смогут прода-
вать и покупать зарубежные средства 
на Московской бирже, серьёзной роли 
не сыграет, у организаций есть другие 
источники для пополнения необходи-
мых ресурсов. В том числе речь идёт 
и о чёрном рынке, подчеркнул эксперт.

Биржи карман
Валютные спреды в банках выросли до 10 рублей

A В среду, сразу после того как 
стало известно о новых мерах, 

финансовые организации ещё сильнее 
нарастили спреды. Например, Норвик 
Банк продавал доллары по 200 рублей, 
а покупал по 50. В Цифра банке курс «аме-
риканца» достигал 120 рублей.

Утром 13 июня разница сократилась, 
но также оставалась высокой: Росбанк, 
по данным на 11.30, предлагал клиентам 
продать доллар по 52,8 рубля, а купить 
у банка за 132,4 рубля, однако позднее 
спред снизился — теперь он составляет 
16 для безналичного обмена и 26 для об-
мена в кассах кредитной организации.

Разница курсов по операциям с евро 
также возросла — в среднем до 9–11 ру-
блей. При этом у отдельных игро-
ков спред может быть выше — напри-
мер, в ЮниКредит Банке он составляет 
19,3 рубля (по данным на 16.30, продать 
его можно за 85,9  рубля, а купить  — 
за 105,2).

— Повышение спредов логично, оно 
обосновано ростом неопределённости. 
В дальнейшем мы ожидаем, что разни-
ца снизится, — отметил главный анали-
тик «Банки.ру» Богдан Зварич.

При этом курс юаня на Мосбирже 
13 июня упал ниже 12 рублей впервые 
с 29 июня 2023 года — в моменте он опу-
скался до 11,84. Изменения произошли 
на фоне того, что банки КНР в РФ при-
остановили обработку расчётов в рос-
сийско-китайской торговле в долларах 
и евро.

Тем не менее спрос на валюту в отде-
лениях банков остаётся в пределах сред-
недневных значений, а повышенного 

интереса клиентов не наблюдается, со-
общили «Известиям» в пресс-службах 
Сбера и банка «Открытие». Другие игро-
ки не ответили на запрос.

Из-за санкций против Мосбир-
жи с ограничениями на вывод валюты 
со счетов столкнулись клиенты брокеров 
«БКС Мир инвестиций», «Финама», Райф-
файзенбанка и «Газпромбанк Инвести-
ций». Помимо этого из-за рестрикций 
недоступны основные системы транс-
граничных переводов: «Юнистрим» 
и «Золотая корона». Восемь киргизских 
банков также уже заявили, что прекра-
тили работу с денежными переводами 
из РФ.

Спрос на валюту со стороны граж-
дан всё же вырос, говорит независимый 

эксперт Андрей Бархота. По его мнению, 
это связано с опасениями, что в будущем 
её доступность может снизиться.

Прежний режим выдачи средств со-
храняется: с валютных счетов и вкладов, 
открытых до 9 марта 2022 года, можно 
снять до $10 тыс. или эквивалент в евро, 
напомнил гендиректор Ассоциации раз-
вития финансовой грамотности Вениа-
мин Каганов. Остальные средства также 
можно получить, но курс будет опреде-
лять либо ЦБ (если речь идёт о разме-
щённых до 9 сентября 2022 года сред-
ствах), либо сам коммерческий банк.

Сейчас крайне неподходящее время 
для валютных операций — разумнее дать 
рынку «устаканиться» в ближайшие две-
три недели, предупредил аналитик «БКС 

Форекс» Анатолий Трифонов. По его про-
гнозам, скорее всего, конкуренция бан-
ков за клиентов приведёт к некоторому 
сокращению спредов, а спрос на валю-
ту снизится.

ЦБ с 13 июня начал устанавливать 
официальные курсы доллара США и евро 
на основе отчётности кредитных орга-
низаций — по результатам межбанков-
ских конверсионных операций на вне-
биржевом валютном рынке, сообщается 
в пресс-релизе регулятора. Механизм 
разработали ещё в 2022 году. С того мо-
мента ЦБ использовал его для расчёта 
курса в дополнение к биржевому.

— Эти расчёты показывали незначи-
тельные отклонения курсов доллара 
США и евро, рассчитанных на основе вне-
биржевых данных, от официальных кур-
сов, установленных Банком России на со-
ответствующие дни, — сообщили в ЦБ.

В четверг регулятор установил 
официальные курсы на следующий 
день по новому механизму: 88,2 руб./$ 
и 94,8 руб./€. Вместе с тем ЦБ с 14 июня 
временно отменил утренние торговые 
сессии (до 9.50 мск) на валютном рынке 
и рынке драгметаллов, а также на сроч-
ном рынке Мосбиржи.

В большинстве стран мира валютный 
рынок — внебиржевой и межбанковский, 
уточнил главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев. При этом доля валют-
ных операций вне бирж в РФ в 2024 году 
составляла около 55–60% — этого объё-
ма достаточно, чтобы на его основе фор-
мировать курсы, подчеркнула портфель-
ный управляющий General Invest Татьяна 
Симонова. Работа без НКЦ не станет для 
российских инвесторов абсолютно но-
вым опытом.

Коробочка передач
Малые спутники помогут настроить интернет вещей

Андрей Коршунов

В России разработали проект сети 
малых космических аппаратов для 

интернета вещей. Система представ-
ляет собой группировку из 384 спут-
ников весом до 1 кг. Они будут выве-
дены на 16 кросс-полярных орбит, что 
обеспечит надёжную передачу сигна-
ла на всей территории России. Затра-
ты на разработку, изготовление и вы-
ведение в космос спутников составят 
порядка 680 млн рублей.

В России разработали проект бюд-
жетной космической группировки 
для организации устойчивой связи 
на труднодоступных территориях. Та-
кая система даст возможность реа-
лизовать технологии интернета ве-
щей в местах, где доступ к обычной 
инфраструктуре ограничен и нет воз-
можности использовать сети мобиль-
ной связи.

Проект реализует молодая стар-
та п-кома н да , котора я сос тои т 
из выпускников Московского го-
сударственного технического уни-
верситета имени Н.Э. Баумана. Они 
предложили разместить 384 пико-
спутника (аппараты массой до 1 кг) 
на 16 кросс-полярных орбитах. Такие 
траектории проходят над полюсами 
Земли и позволяют спутникам полу-
чать данные о всей поверхности пла-
неты. В том числе система обеспечит 
надёжную передачу сигнала на всей 
территории России, включая её по-
лярные районы с прилегающими про-
странствами.

По словам разработчиков, аппа-
раты, которые составят группировку, 
будут иметь габариты 100*100*38 мм. 
Такие прямоугольные «шкатулки» за-

нимают 1/3 ячейки кубсата — унифи-
цированной спутниковой платформы, 
предназначенной для вывода в кос-
мос небольшой полезной нагрузки.

Пикоспутники будут избавлены 
от избыточного функционала, что по-
может существенно снизить их сто-
имость. Общие затраты на создание 

группировки, включая изготовление 
аппаратов, запуск их в космос и разве-
дение по орбитам, по предваритель-
ным оценкам специалистов, составят 
680 млн рублей. В настоящее время 
проект поддержан одним из россий-
ских венчурных фондов.

— В нашей стране есть спутники 
связи, однако они представляют со-
бой громоздкие конструкции. Многие 
их функции не востребованы заказ-
чиками, но за них приходится пере-
плачивать. Мы предложили свой про-
ект орбитальной группировки. Она 
состоит из значительно большего ко-
личества аппаратов, но за счёт сокра-
щения задач и, соответственно, но-

менклатуры бортового оборудования 
их размер в десятки раз меньше. Это 
отражается на стоимости спутников 
и группировки в целом, — рассказал 
«Известиям» руководитель проекта 
Виктор Булыбенко.

Специалист подчеркнул, что ап-
параты комплектуются оборудова-
нием российского производства, что 
делает их изготовление ещё более 
экономичным. В базовой комплекта-
ции пикоспутники будут оснащены 
собственными миниатюрными дви-
гателями, блоком управления с оте-
чественными микроконтроллерами, 
аккумуляторами, солнечными бата-
реями и системами ориентации и по-
зиционирования.

Как пояснил разработчик, для раз-
мещения группировки в космосе по-
требуется три-четыре запуска раке-
ты-носителя среднего класса. Также 
они могут выводиться в качестве со-
путствующей полезной нагрузки.

— Силовые установки для наших ап-
паратов также разработаны в России. 
В качестве топлива они используют 
полиацеталь — распространённый 
и недорогой пластиковый материал. 
Под действием тепла и электрическо-
го разряда он испаряется и превра-
щается в плазму. Она ускоряется маг-
нитным полем и создаёт движущую 
силу, — добавил специалист.
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Культура

«Девочка взяла униформу 
отеля, чтобы самой 
принести мне завтрак»
«Иванушки International» — о преследованиях поклонниц-безбилетниц в поездах, 
причинах ссор в группе и слезах после нового фильма с их участием

Валерия Чуб

П ереодевались в сотрудниц отеля, 
чтобы попасть в номер, и «зайцами» 

ездили в поездах — всё это и не только 
в реальности делали поклонницы «Ива-
нушек International», чтобы увидеть ку-
миров. В новом фильме «Тур с Ивануш-
ками», который выйдет в прокат 20 июня, 
три подруги мчат за артистами по горо-
дам России, чтобы вручить им письмо 
погибшей подруги. О том, кто из участ-
ников коллектива проронил слезу по-
сле просмотра картины, в чьём плей-
листе хит этого года «Матушка-земля» 
и кого, по мнению участников, могли 
бы сыграть Машков, Безруков и Дюжев 
в сериале про поп-группу, подарившую 
миру «Тополиный пух» и другие хиты, — 
артисты рассказали в интервью «Изве-
стиям».

Группе исполняется 30 лет — это боль-
шой срок, немногие семьи выдержива-
ют, а вы уже явно больше, чем просто 
коллеги. Случаются ли у вас конфлик-
ты и по какому поводу?

Кирилл Туриченко: А мы забываем 
о конфликтах, понимаете? Есть плюс — 
мы конфликтуем, а потом, как рыбки 
Дори, — раз, и всё! (обращается к Ан-
дрею Григорьеву-Апполонову): Я пом-
ню, что обиделся на тебя, но не помню, 
за что!

Андрей Григорьев-Апполонов: Вот 
это мой формат! И я должен вам сказать, 
что мы иногда даже выходим из само-
лёта и не прощаемся, а просто разбега-
емся в разные стороны.

К. Т.: Ну не все: я всегда проща-
юсь, всегда говорю «до свидания», 
а кто-то не прощается... Просто ино-
гда накапливается усталость, только 
из-за этого. Когда очень много гастро-
лей, долгие перелёты, когда хочется 
в самолёте сесть на своё место, а к тебе 
кто-то подходит и говорит: «Я здесь 
сижу!»

А. Г.-А.: Это моё место (улыбается)! 
Короче, всё бывает, мы нормальные, 
взрослые мужики. И ругаемся, и ми-
римся, и раздельно отдыхаем, и вместе. 
У нас самая необычная семья (смеётся).

К. Т.: Может быть, не самая идеаль-
ная, но всё-таки семья.

Вас слушает не только то поколе-
ние, которое росло вместе с группой, 
но и их дети...

К. Т.: Молодёжь слушает! Мы нахо-
димся в топах соцсетей, у нас и дуэт уже 
был с Хабибом. Наша музыка не пере-
ставала быть актуальной, поэтому 
мы перешагиваем 30-летний юбилей 
и идём дальше.

А с кем ещё из молодых исполнителей 
вы бы записали совместный трек?

А. Г.-А.: Мне очень нравится твор-
чество Zivert! Я с Юлей с удовольстви-
ем записал бы совместную песенку. 
HammAli & Navai — отличные ребята, 
но пять мужиков на сцене будет пе-
ребором. Мы готовим трибьют груп-

пы «Иванушки International», где наши 
песни будут петь как молодые артисты, 
так и суперзвёзды. Только что вышла 
кавер-версия нашей песни «Реви», ко-
торую очень круто сделала Юлианна 
Караулова.

А ваши дети что слушают?
А. Г.-А.: Помню такой случай: я дома 

с младшим сыном Артемием. Ему то-
гда было четыре года. И замечаю, что 
он на айпаде смотрит клип «Ивану-
шек» — «Реви»! Я позавтракал, выхо-
жу с кухни, а просмотр клипа продол-
жается. «Тём, ты какой раз смотришь?» 
Он отвечает: «Седьмой». А сейчас они 
слушают заграничный рэп. И группу 
«Иванушки International», разумеется 
(улыбается).

К. Т.: Не знаю... Вот у меня племян-
ники и Платон (сын супруги Кирилла 
Дарьи. — «Известия») знают «Тополи-
ный пух», а недавно я сам узнал от них 
новую песню и удивился. Они слушают 
«Матушка-земля». Знаете её?

Это правда сейчас хит, который, кажет-
ся, звучит отовсюду.

К. Т.: (поёт) Матушка-земля, белая 
берёзонька...

В прокат выходит фильм «Тур с Ивануш-
ками». Мы с вами смотрели его вместе 
до релиза. Расскажите о ваших впечат-
лениях? С какими эмоциями смотрели?

К. Т.: Я вышел из зала с ощуще-
нием, что я получил удовольствие 
и как-то очистился что-ли.

А. Г.-А.: А, ты поэтому молчал...
К. Т.: Да, потому что такая душев-

ная и правдивая история получилась, 
где можно и посмеяться, и поплакать, 
и послушать прекрасную музыку «Ива-
нушек International».

Какие моменты вас тронули больше 
всего?

Кирилл Андреев: В этом фильме не-
сколько любовных историй, где есть 
и переживания, и радость — и я в этих 
трёх моментах пустил свою скупую 
мужскую слезу. Но без этого никак — 
это жизнь, и такие истории происхо-
дили практически в каждом городе, где 
мы были.

К. Т.: Просто в этом фильме подсве-
чиваются правильные ценности...

А. Г.-А.: Дружба! Первое, что пришло 
мне в голову (улыбается).

К. Т.: Ты там заплакал, я видел! Дей-
ствительно, дружба. Эти девчонки по-
знакомились благодаря «Иванушкам 
International» и продолжают дружить 
спустя десятки лет. Они хотят осуще-

ствить мечту, которая была у одной 
из них. И вокруг этого всё крутится. Та-
ких добрых картин не хватает!

Мы видим девушек, которые мчат-
ся за группой сквозь разные препят-
ствия по городам России, голышом ле-
зут на балкон, прячутся в шкафу. А какие 
из этих историй реально происходили 
с вами?

К. Т.: Все! Рассказывайте, ребята! 
(Смеётся.)

К. А.: У нас были гастроли в Нижнем 
Новгороде. Я устал, не выспался в поезде 
и поэтому попросил принести завтрак 
в номер. Приходит девочка, которая, 
как потом выяснилось, взяла унифор-
му этого отеля у своей сестры, там ра-
ботавшей, чтобы самой принести мне 
завтрак. Я опешил, конечно. Но оставил 
автограф, сфотографировался. Она ска-
зала спасибо, быстро где-то переоделась 
и уеха ла домой.

А. Г.-А.: Поезда — это было приколь-
но! Когда в тамбур девчонки без биле-
тов запрыгивали и на каждой станции 
бегали от полиции, чтобы остаться и до-
ехать до другого города. Выходишь по-
курить (тогда мы ещё курили), а там 
стоят три поклонницы: «Андрюша! Ав-

тограф! Давайте сфотографируемся! 
Обнимемся! Мы пирожки купили у ба-
бушки на переезде, сейчас принесём 
вам в купе!»

К. Т.: Нас до сих пор кормят, куда бы 
мы ни приезжали! У нас завтра концерт, 
а сегодня мы уезжаем на поезде, и нас 
уже там выпечка ждёт.

Вы чувствовали себя секс-символами?
К. Т.: Мы до сих пор чувствуем!
К. А.: А я нет. Вот секс-символы (по-

казывает на остальных), а я скромный.
А. Г.-А.: Да шутит! Как раз его и на-

зывали секс-символом!
К. Т.: Мы секс-символы, а Кирилл — 

скромный секс-символ (смеются).

А письма поклонниц вы правда храните?
А. Г.-А.: У меня до сих пор лежит 

пара-тройка прямо таких — прон-
зительных. Директор Главпочтамта 
в 1998 году сказала мне: «Андрей, не по-
верите — “Почта России” делает на вас 
план. Десятки тысяч писем приходят, 
и большинство без адреса». Было про-
сто написано: «Москва. “Иванушкам”», 
и все отделения знали, куда их отправ-
лять — в продюсерский центр. Тысяча-
ми ежедневно! Ты-ся-ча-ми!

К. Т.: Поэтому ты где прописан сей-
час?

А. Г.-А.: Я? На почте! (смеются).

А что, по-вашему, уже за рамками адек-
ватности? Какие действия поклонников 
вы не приемлете?

А. Г.-А.: Была одна такая ярая фанат-
ка. Она была в чёрном списке, её даже 
на концерты не пускали, потому что, 
когда она видела нас, у неё начинался 
сдвиг по фазе. Она в меня вцеплялась, 
обнимала, закидывала на меня ноги, 
и всё — мёртвая хватка! Три минуты, 
пять минут. Несколько человек охра-
ны отдирали её от меня! Вы не представ-
ляете, как это было больно — держать 
её на себе! А она ещё такая упитанная 
была. А сейчас она работает директо-
ром одного из известных коллекти-
вов. С первым поколением фанаточек 
мы продолжаем общаться.

К. Т.: Самое неприятное — это когда 
вторгаются в твою личную жизнь. И вто-
рое — когда начинается шантаж. У меня 
был случай: звонит, допустим, мама де-
вочки и говорит, чтобы я приехал в боль-
ницу, в которую та попала из-за того, 
что лезвием написала моё имя у себя 
на руке. Или когда подъезды разрисовы-
вали — это уже, мне кажется, слишком.

Пугает?
К. Т.: Не пугает, когда на стенах ри-

суют... просто делать каждую неделю 
ремонт в подъезде радости немного. 
А когда наносят себе какие-то уве-
чья, чтобы обратили внимание, — это-
го не нужно делать!

А. Г.-А.: А у меня классно было: я вы-
хожу, а лестничная клетка и весь подъ-
езд исписаны. И я говорю: «Так, я завтра 
вернусь с гастролей, чтоб чисто было!» 
Приезжаю — всё чистенько, и вторая се-
рия! И так раз в месяц мыли девчонки.

К. Т.: То есть у тебя капремонт подъ-
езда был за счёт фанаток?

А. Г.-А.: Да! Постоянно! Тексты: 
«Я тебя люблю» — а потом чистенько, 
тексты — и опять чистенько.

Известно, что готовится сериал о груп-
пе. Кто из актёров мог бы вас сыграть?

А. Г.-А.: Пока только разговоры, моз-
говой штурм. Так что я даже не пред-
ставляю! Я не знаю такого человека 
пока, который мог бы сыграть 25-лет-
него Кирилла, меня, Игоря... Надеюсь 
на хороший кастинг.

К. Т.: Я думаю, Машков, Безруков, 
Дюжев... (смеётся).

А. Г.-А.: Нужны же малолетки 
по 20–25 лет! Будем искать во МХАТе, 
в ГИТИСе, в театральных студиях. Ка-
стинг будет, конечно же. Я очень наде-
юсь, что ребята найдутся — и рыжие, 
и маленькие, и качки.

Кирилл Александрович, вы молчите, 
а у вас есть идеи, кто вас мог бы испол-
нить?

К. А.: Не знаю (разводит руками).
К. Т.: Сын? Вы же похожи как две 

капли воды!
К. А.: Но он не актёр.
А. Г.-А.: Отличная идея Кирюхе твое-

му сняться! Молодец, спасибо! Закину-
ла идею наводящими вопросами.

« ОНА В МЕНЯ ВЦЕПЛЯЛАСЬ, ОБНИМАЛА, ЗАКИДЫ-
ВАЛА НА МЕНЯ НОГИ, И ВСЁ — МЁРТВАЯ ХВАТКА! 
ТРИ МИНУТЫ, ПЯТЬ МИНУТ. НЕСКОЛЬКО ЧЕЛОВЕК 

ОХРАНЫ ОТДИРАЛИ ЕЁ ОТ МЕНЯ! ВЫ НЕ ПРЕДСТАВЛЯЕТЕ, КАК 
ЭТО БЫЛО БОЛЬНО

Режиссёр: Анарио Мамедов. 
В ролях: Яна Кошкина, Марк Богаты-
рёв, Михаил Тарабукин, DAVA, Ека-
терина Шкуро, Дмитрий Красилов, 
Екатерина Иванчикова.

В центре сюжета — троица подруг 
из Москвы, которые так хорошо загу-
ляли в Санкт-Петербурге, что решили 
остаться в дождливом городе Петра 
и открыть здесь свой бар, вложив туда 
последние деньги. Но идея — это одно, 
а вот вести бизнес на практике — совсем 
другое. Девушки сталкиваются со всеми 
сложностями предпринимательства — 
начиная с бухгалтерии и заканчивая тре-
бованиями пожарной безопасности. Па-
раллельно каждая строит личную жизнь, 
но их избранники не так просты и про-
зрачны, как кажется на первый взгляд.

Пока Яна Кошкина активно мель-
кает на экране, для Марка Богатырёва 
это постепенное возвращение на кинос-
цену. Актёр долгое время страдал от де-

прессии, поскольку в проекте «Кухня» 
переживал творческий кризис. В про-
шлом году ему достались второстепен-
ные роли в фильмах «На солнце, вдоль 
рядов кукурузы» и «Тёща». А для рэпера 
DAVA (Давид Манукян) это первое по-
явление на большом экране, хотя опыт 
работы на съёмочной площадке (клипы 
не считаем) у него есть: артист сыграл 
эпизодическую роль во втором сезоне 
сериала «Здравствуйте, вам пора!» он-
лайн-кинотеатра PREMIER.

Режиссёры: Вадим Витовцев,  
Илья Цыганов.

Документальная новинка рассказы-
вает зрителю про снежных барсов, нахо-
дящихся на грани исчезновения. Главный 
герой картины — ирбис по имени Турал, 
что в переводе с алтайского языка озна-
чает бессмертный. В детстве он оказал-
ся единственным выжившим зимой детё-
нышем, оставшись без братьев и сестёр. 
Съёмки заняли три года в дикой приро-
де России, а рассказчики — Константин 
Хабенский и Николай Дроздов.

В последнее время в российском 
кинопрокате документальные карти-
ны о животных пользуются популярно-
стью у аудитории и собирают неплохую 

кассу. Например, «Огненный лис» о ли-
сёнке Ветре, живущем на Камчатке, дер-
жался в пятёрке лидеров ЕАИС три уик-
енда подряд, на данный момент фильм 
заработал в общей сложности 90 млн 
рублей.

Режиссёр: Карим Айнуз. 
В ролях: Алисия Викандер, Эдди 
Марсан, Джуд Лоу, Саймон Расселл 
Бил, Сэм Райли, Руби Бенталл.

Погружаемся в эпоху Тюдоров. Ген-
рих VIII в исполнении Джуда Лоу — же-
стокий король, которого многие считают 
прототипом «Синей бороды» Шарля Пер-
ро, не смог прожить ни с одной из своих 
пяти жён долго и счастливо: женщинам 
предстояли развод или смерть. Но Кэт-
рин Парр, шестая супруга короля, пере-
жила его самого. И этот фильм о ней.

Из всех королев Англии именно Парр 
состояла в наибольшем количестве бра-
ков, став для Генриха VIII последней же-
ной. В основу новинки лёг роман Элиза-
бет Фримантл «Гамбит королевы» — это 
первое произведение цикла писатель-

ницы о выдающихся женщинах англий-
ской истории. Роль «выжившей» сыграла 
обладательница премии «Оскар» Али-
сия Викандер. Российскому зрителю она 
знакома по ролям в картинах «Агенты 
А.Н.К.Л.», «Из машины», «Девушка из Да-
нии», за последний фильм она и получи-
ла престижную награду.

КИНООБЗОР

Катерина Алабина 
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«БАР “МОСКВАЧИКИ”» (12+)

«ХОЗЯИН АЛТАЙСКИХ ГОР» (6+)

Режиссёр: Крис Дженкинс. 
Роли дублировали: Андрей Левин, 
Анна Слынько, Валерий Чеботарёв.

Сварливый и избалованный кот 
по имени Беккет вполне счастлив, но не-
чаянно обнаруживает, что потратил все 
свои девять жизней. Умирать ему не хо-
чется: на земле остались хозяйка Роуз 
и её парень, которого Беккет хочет вы-
жить из дома и вновь наслаждаться 
единоличным вниманием своей кото-
мамы. В рамках спецпрограммы небес-
ной канцелярии Беккету дарят ещё один 
шанс — следующие девять жизней у него 
в кармане. Правда, прожить их придёт-
ся в телах других животных — от крысы 
до коня.

В оригинале состав актёров дубля-
жа довольно яркий: некоторые роли 

озвучили звезда «Бриджертонов» 
актриса Симон Эшли, певец и экс-
участник популярного бойз-бенда One 
Direction Зейн Малик и ярчайший ак-
тёр Великобритании, лауреат «Золото-
го глобуса» и BAFTA Билл Найи. Имен-
но ему досталась роль главного злодея 
в мультфильме.

Режиссёр: Серик Бейсеу. 
В ролях: Артур Бесчастный, Ма-
рьяна Спивак, Софья Шидловская, 
Игорь Грабузов, Сергей Сафронов, 
Валерия Кот, Кирилл Русин.

Российские хорроры часто действу-
ют по одному и тому же сценарию — это 
глухая деревня, далёкая от цивилиза-
ции, зато полная мистики с элементами 
славянского фольклора. За примера-
ми далеко ходить не нужно: это и сери-
ал «Топи», и фильмы «Яга. Кошмар тём-
ного леса», «Русалка. Озеро мёртвых» 
и «Невеста». В новинке Бейсеу глав-
ный герой тоже оказывается в дерев-
не: он расследует убийства подрост-
ков и сталкивается с неизвестной ему 
сущностью, которая, возможно, и от-
ветственна за гибель детей.

Это не первый фильм ужасов Бей-
сеу. В 2023 году он выпустил «Отраже-

ние тьмы». Как и в прошлый раз, но-
винка снята на английском языке. Над 
сценарием ленты работала Юлиана За-
кревская, подарившая публике трил-
лер «Душегубы». А актёры, задейство-
ванные в фильме, уже встречались 
на съёмочных площадках: например, 
Артур Бесчастный и Софья Шидлов-
ская вместе играли в фильме «Мир! 
Дружба! Жвачка».

Режиссёр: Чан Джэ-хён. 
В ролях: Чхве Мин-сик, Ким Го-ын, 
Ю Хэ-джин, Ли До-хён, Ким Джэ-
чхоль, Ким Мин-джун, Чон Джин-ги, 
Пак Чон-джа, Пак Чи-иль.

Южнокорейские новинки стабиль-
но поступают в российский кинопро-
кат, и это далеко не всегда типичные 
романтические комедии. Хоррор рас-
сказывает о богатой и влиятельной се-
мье с корейскими корнями: они живут 
в Лос-Анджелесе и наслаждаются жиз-
нью, пока их ребёнок не заболевает. Ко-
гда медицина не помогает, они обраща-
ются к шаманам. Оказывается, на семье 
лежит древнее проклятие — чтобы раз-
рушить его, нужно провести особый ри-
туал, включающий в себя осквернение 
могилы предка.

В картине сплетаются современ-
ные реалии жизни корейцев, которые 

приняли в свою жизнь западный мен-
талитет, и обращение к корням — там 
верят в злых духов, шаманизм и про-
клятия. Зарубежные критики уже окре-
стили ленту лучшим корейским хор-
рором всех времён, кассовые сборы 
релиза только в США превысили $90 
млн. А в Южной Корее он и вовсе стал 
самым кассовым фильмом ужасов, по-
бив рекорд «Поезда в Пусан».
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Спорт

Голос за кадры
Кого ждать в топ-клубах РПЛ

Артём Белинин 

В РПЛ 14 июня открывается трансфер-
ное окно, и продлится оно до 5 сентя-

бря. Но, похоже, громкие сделки никто 
откладывать не собирается — уже сейчас 
ходят самые разные слухи. Информация 
о наиболее интересных кадровых реше-
ниях — в материале «Известий».

«Быки» — одна из команд, за которую 
будет тревожно этим летом. Сафонов, 
Алонсо, Кордоба, Сперцян — список по-
тенциальных потерь впечатляет. Тем 
интереснее следить, как южане пла-
нируют выпутываться из ситуации.

Слухов много. Во-первых, по данным 
Legalbet, на замену Алонсо «Краснодар» 
рассматривает 30-летнего защитника 
«Ростова» и сборной России Максима 
Осипенко. Transfermarkt оценивает фут-
болиста в €5 млн. Больше о сделке пока 
ничего не слышно, так как Хуниор Алон-
со формально ещё остаётся футболи-
стом «Краснодара».

Вариантом на замену Кордобе мо-
жет стать 34-летний форвард «Дина-
мо» Фёдор Смолов, утверждает Legalbet. 
По данным «СЭ», нападающий не выпол-
нил программу-минимум для автомати-
ческого продления контракта с бело-
голубыми и скоро станет свободным 
агентом. Именно в таком качестве 
на него и претендуют «быки» — хотят 
подписать на один сезон.

— Видимо, тут было обоюдное 
решение,  — поделился мнением 
с «Известиями» бывший капитан 
«Динамо» Александр Точилин. — 
Бело-голубые хотят взять на эту 
позицию более молодого игро-
ка для конкуренции с Тюка-
виным. Фёдор же, несмо-
тря на свой возраст, хочет 
больше играть. Поэтому 
он и возвращается в не чу-
жой для себя «Краснодар», где 
он провёл самую яркую часть игровой 
карьеры. Желаю ему удачи, если этот 
трансфер состоится.

Наконец, по данным «РБ Спорт», 
южане также нацелились на Данилу 
Козлова из «Балтики» и уже предложи-
ли за него 100 млн рублей. Но в Калинин-
граде хотят больше и пока не дали до-
бро на трансфер. А параллельно работу 
по Козлову ведёт «Зенит» — у питерцев 
право приоритетного выкупа.

От «Динамо» — второго участника 
чемпионской гонки прошлого се-
зона — пока не так много новостей. 
Но есть главная — кажется, бело-го-

лубые решили один из самых болезнен-
ных для себя вопросов и наконец укре-
пили вратарскую линию.

Инсайдер Иван Карпов сообщил, 
что москвичи подпишут Андрея Лунё-
ва: 32-летний голкипер в минувшем се-
зоне играл за «Карабах», но недавно по-
кинул клуб свободным агентом. Лунёв 
и «Динамо» подпишут контракт по схе-
ме «2+1», зарплата, по данным «СЭ», — 
€0,9 млн в год.

— Про «Спартак» сразу не поверил, 
а «Динамо» — лучший вариант для Ан-
дрея на сегодня, — рассказал «Извести-
ям» первый тренер Лунёва Дмитрий Гу-
ленков. — Всё-таки чемпионат России 
и Азербайджана — две разные вещи. Пу-
скай мы не играем в еврокубках, зато 
чемпионат у нас намного сильнее. Ему 
до 40 лет можно спокойно играть, глав-
ное, чтобы здоровье позволяло. Лучше 
играть, чем сидеть за бугром. Лещук — 

нестабильный вра-
тарь. Шунин — надёж-
ный, но не без грехов. 
Он должен и обязан 
выиграть конкурен-

цию у Шунина. 
У Андрея 

всё полу-
чится!

По всей видимости, непростая чем-
пионская гонка прошлой весны осно-
вательно разочаровала «Зенит», и пи-
терцы решили усилиться. В том числе 
за счёт конкурентов по РПЛ — уже из-
вестно сразу несколько громких фами-
лий, которыми интересуются сине-бе-
ло-голубые.

В начале июня Иван Карпов сооб-
щил, что «Зенит» хочет купить напа-
дающего «Спартака» Александра Со-
болева. И хотя, по информации «СЭ», 
это ложный слух и в Питере Соболе-
вым не интересуются, продолжают 
настойчиво появляться подробности. 
Например, по данным «РИА Новости 
Спорт», питерцы готовы включить Ба-
каева в сделку. Впрочем, эта информа-
ция опровергается Telegram-каналом 
«Дай ударить».

Также «Зенит» интересуется полу-
защитником «Локомотива» Максимом 
Глушенковым — об этом в начале июня 
сообщил колумнист «СЭ» Максим Ни-
китин в своём Telegram-канале. Однако 
«Локомотив», по данным «СЭ», не наме-
рен отпускать футболиста и уже го-
товит ему улучшенное предложение 
по зарплате.

Вратарскую линию в Санкт-Петер-
бурге тоже планируют усилить. Клуб 
ведёт переговоры с голкипером «Бал-
тики» Евгением Латышонком и, по дан-
ным Ивана Карпова, может выкупить 
футболиста за 10  млн рублей. «РБ 
Спорт» добавляет, что Латышонку 
предложен контракт до 2028 года и ско-
ро сделка будет официально закрыта.

— Мало провести один сезон на вы-
соком уровне, на второй год надо под-
твердить своё качество, — проком-
ментировал «Известиям» возможный 
переход Латышонка в «Зенит» тренер 
вратарей сборной России Виталий Ка-
фанов. — Так как «Балтика» покину-
ла РПЛ, оставаться там будет непра-
вильно в плане подтверждения своего 
качества. Конечно, надо идти [в «Зе-
нит»]. Но у всех синдром второго се-
зона может сложиться по-разному. 
Интересно, как Женя проведёт сле-
дующий год.

Алексей Фомин  

В последние месяцы вокруг Всемир-
ных игр дружбы, которые должны 

пройти в сентябре в Москве и Екате-
ринбурге, было много шума. С конца 
мая начала появляться информация 
об их переносе на следующий год, а на-
чиная с зимы президент Международ-
ного олимпийского комитета (МОК) То-
мас Бах стал призывать спортсменов 
со всего мира не участвовать в этом ме-
роприятии, ссылаясь на их якобы поли-
тический характер.

В то же время МОК уже два года кон-
фликтует с Международной ассоциа-
цией бокса (IBA), после того как она 
допустила до своих соревнований 
спортсменов России и Белоруссии под 
национальными флагами. В интервью 
«Известиям» президент IBA и член орг-
комитета Игр дружбы Умар Кремлёв 
раскритиковал действия Томаса Баха, 
прокомментировал ситуацию с Игра-
ми дружбы, а также выразил уверен-
ность в скором очищении олимпий-
ского движения и пожелал, чтобы бой 
за звание абсолютного чемпиона мира 
в тяжёлом весе между россиянами 
Дмитрием Биволом и Артуром Бетер-
биевым никогда не состоялся.

В последние недели активно идут 
слухи о переносе Игр дружбы с 2024 
на 2025 год. Можете их подтвердить 
или опровергнуть?

Я возглавляю Международную ас-
социацию бокса. И не могу говорить 
по той теме, о которой вы спрашиваете. 
Есть ответственные люди, которые мо-
гут вам это прокомментировать. Знаю, 
что Игры дружбы будут. И это будет са-
мое лучшее международное спортив-
ное событие.

То, что в последние месяцы Играм 
дружбы немало внимания стал уделять 
Томас Бах, призывая спортсменов все-
го мира не ехать на них, говорит о том, 
что сама идея подобного мероприятия 
уже частично достигла своей цели, за-
ставив волноваться президента МОК?

Томас Бах — такой человек... У него 
святые Вован и Лексус, которым он да-
вал клятву, что Игр дружбы не будет. 
Ну что тут сказать? Человек с ума со-

шёл — что вы хотите от него? (Улыба-
ется.) Когда клоун возглавляет цар-
ство, царство превращается в цирк. 
Понимаете? В этом вся суть. Это гово-
рит о том, что Игры дружбы, ещё не на-
чавшись, уже задели струны души не-
которых персонажей. Если о человеке 
ничего не говорят, значит, он ниче-
го не делает. Если о нём говорят, зна-
чит, он идёт правильным путём. Также 
и с нашими Играми дружбы — они идут 
очень правильным путём. И путь у них 
очень добрый, светлый и счастливый. 
Все спорт смены, которые в них при-
мут участие, будут счастливы. И бу-
дут успешны. Потому что Игры друж-
бы объединяют всех людей.

Насколько призывы Баха к спортсме-
нам не ехать на Игры дружбы в итоге 
сработают?

Ни насколько. Давление будет толь-
ко у них в МОК. В одном месте на пя-
той точке.

Можно сказать, что попытки МОК ото-
двинуть IBA от проведения крупных со-
ревнований провалились?

Международная ассоциация бок-
са — единственная международная 
ассоциа ция, которая защищает спорт-

сменов, показывает настоящую демо-
кратию и независимость. И призывает 
всех к миру. Это обязанность каждой 
международной ассоциации.

Год назад многие страны Западной Ев-
ропы и Северной Америки бойкотиро-

вали чемпионат мира по боксу. Сейчас 
эта проблема решена?

Ну теперь же они все приехали. Имею 
в виду спортсменов. Все эти бойкоты 
привели только к тому, что тамошние 
чиновники сами себя бойкотировали 

и стали изгоями общества. Ну не при-
ехали они — и что? Мы только рады, что 
бокс очистился от грязных людей.

Как этого добиться другим федерациям?
Другим федерациям не надо на за-

боре сидеть и смотреть, куда ветер 

дует. Не надо о себе думать. Пусть по-
думают о том направлении, которое 
возглавляют, — о видах спорта, о спорт-
сменах, о тренерах. Это главные люди 
для любого спорта. Если их не будет, 
то не будет их спорта. Наша обязан-
ность — защищать их и отстаивать 
их права. И создавать им условия для 
жизни и работы. Вот Международная 
ассоциация бокса создаёт им условия, 
заботится о спортсменах.

Речь о финансовых условиях?
В том числе и о них. Возьмите те же 

призовые фонды: на мужском чем-
пионате мира он составляет $10 млн, 
на женском — $5 млн, на соревнова-
нии «Ночь чемпионов» призовой фонд 
по $1 млн. Все деньги, которые мы зара-
батываем с телеправ, с продажи биле-
тов, отдаются спортсменам. То есть IBA 
занимается своими прямыми обязан-
ностями. Не участвует ни в каких поли-
тических моментах, а, наоборот, всех 

призывает к миру и защищает спорт-
сменов.

Вы верите, что МОК в ближайшее вре-
мя сможет также очиститься и IBA смо-
жет снова с ним сотрудничать?

В ближайшее время олимпийская 
семья избавится от них — от сегодняш-
него руководства, которое захватило 
власть, грабит спортсменов. Уверен, 
в ближайшее время их не будет. МОК 
очистится. Потому что спорт — это свя-
тое. Поэтому не за горами время, когда 
и МОК, и все международные федера-
ции освободятся от сегодняшних де-
структивных элементов. Тогда спорт 
снова будет призывать к миру, за друж-
бу народов. И создавать условия для 
спортсменов, чтобы в каждой стране 
была здоровая нация.

Сколько этого ждать?
Я думаю, полгодика-годик.

В Казани стартовали Игры БРИКС. Ско-
ро там начнётся турнир по боксу. Что 
ждёте от этого мероприятия?

Шикарное мероприятие. Игры бу-
дущего будут великолепным соревно-
ванием, и Игры БРИКС также пройдут 
на самом высоком уровне. Самое глав-
ное — спортсменам создаются усло вия. 
Не только российским, но и гостям 
из всех стран. Этим и должен был за-
ниматься МОК.

Недавно из-за травмы Артура Бетерби-
ева сорвался его долгожданный поеди-
нок с Дмитрием Биволом. Как думаете, 
они когда-то выйдут на ринг друг про-
тив друга?

Я, конечно же, не хотел бы этого 
боя (улыбается). Я и с Биволом дружу, 
и с Бетербиевым. Они оба мои друзья. 
Их очень люблю и уважаю. Они луч-
шие боксёры мира. Весь мир это и так 
признал. Поэтому не желаю их боя. 
Лучше пусть они побеждают в сво-
их боях и дальше идут вместе к сво-
им победам.

Может, это вы нашаманили так, чтобы 
их поединок постоянно срывался?

Да. Я просто не хотел этого боя. 
И не получилось его провести. У меня 
разрешения не взяли (смеётся).

Трава Уимблдона
Как наши топ-теннисисты проведут самую специфическую часть сезона

Тимур Ганеев  

Н а этой неделе в Хертогенбосе, Штут-
гарте и Ноттингеме стартовал тра-

вяной теннисный сезон. Наши топы 
пока не спешат приступать к получе-
нию игровой практики перед Уимблдо-
ном. В Нидерландах в мужской сетке 
играет только Карен Хачанов, в Штут-
гарте — никого. А вот в женском турни-
ре в Нидерландах у нас было мощное 
представительство: Людмила Самсо-
нова, Екатерина Александрова, Верони-
ка Кудерметова, Диана Шнайдер и Анна 
Блинкова. Правда, борьбу за трофей 
продолжают только Александрова 
и Самсонова. Первая — действующая 
чемпионка турнира, вторая посеяна 
на Libema Open под вторым номером, 
а первый титул в профессио нальной 
карье ре взяла именно на траве — в Бер-
лине в июне 2021 года.

В Хертогенбосе Хачанов сы-
грал на травяном покрытии впервые 
за два года. Напомним, что в 2022 году 
Уимблдон не допустил наших игроков 
на свой «Мейджор», поэтому и смыс-
ла участвовать в коротком травя-
ном сезоне (шесть недель) не было. 
А в прошлом году Карен был вынуж-
ден пропустить траву из-за стрессо-
вого перелома позвоночника. Это было 
очень обидно, учитывая, что по итогам 
«Ролан Гаррос-2023» россиянин вернул-
ся в топ-10, но развить успех не полу-
чилось (простой занял 2,5 месяца). Тем 
не менее у 28-летнего москвича есть 
хорошие воспоминания об Уимблдоне. 
Например, в 2021 году в Лондоне он до-
шёл до четвертьфинала.

— У меня было много интересных 
и тяжёлых матчей на Уимблдоне. Пер-
вым на ум приходит матч с Фрэнсисом 
Тиафо, которого я обыграл в 2018-м, 
отыгравшись с 0:2. Был крутой кам-
бэк, — отмечал в интервью «Извести-
ям» Хачанов. — Матч с Себастьяном 
Кордой, когда всё закончилось в длин-
ном пятом сете (10:8 в решающей пар-
тии. — «Известия»). В целом для меня 
это особенный турнир, я на нём ста-
билен. Всегда, когда приезжал на Уим-
блдон, чувствовал особую теннисную 
ауру. Все игроки выступают в белом, 
клубника со сливками, очень атмо-
сферный центральный корт.

Правда, первый травяной матч 
за два года для Карена растянулся 
на два дня. В среду россиянин и австра-
лиец Александр Вукич обменялись 
победными сетами, а в четверг реша-

ющую партию выиграл Хачанов. В сле-
дующем круге он встретится с мест-
ным любимцем Таллоном Грикспором. 
Это принципиальный матч, учитывая, 
что теннисисты идут друг за другом 
в рейтинге (Хачанов обходит предста-
вителя Нидерландов на 90 очков).

Изначально в Хертогенбосе дол-
жен был сыграть и Даниил Медведев 
(в прошлом году в первом круге про-
играл Адриану Маннарино и поругался 
с судьёй), но за пять дней до старта пер-
вая ракетка России принял решение 
сняться. Вероятно, перед Уимбл доном 
мы увидим Даниила в Галле на следу-
ющей неделе. В прошлом году россия-
нин дошёл в Германии до четвертьфи-
нала, уступив в напряжённом матче 
Роберто Баутисте Агуту, а также был 
очень хорош на Уимблдоне. Тогда Мед-
ведев дошёл до полуфинала, выиграв 
пять матчей и уступив будущему по-
бедителю Карлосу Алькарасу.

В этом году испанец вновь фаворит 
у букмекеров. Вторым претендентом 
считается Янник Синнер, третьим — 
Новак Джокович, четвёртую и пятую 
позиции поделили Медведев и Алек-
сандр Зверев. Кстати, помимо Дании-
ла в Галле по-прежнему заявлены ещё 
пять игроков топ-10: Синнер, Зверев, 
Рублёв, Хуркач и Циципас. По защи-
щённому рейтингу на турнир заявил-
ся Кеи Нисикори. Также в Галле высту-
пят Роман Сафиуллин и действующий 
чемпион Александр Бублик.

В июне 2023-го Бублик смог одо-
леть Рублёва в драматичном трёхсе-
товом финале. После этого они встре-
тились на Уимблдоне-2023, и Андрей 

взял реванш в пяти сетах (продвиже-
ние 26-летнего москвича в четверть-
финале остановил Новак Джокович).

Наши девушки в прошлом  году 
не смогли добраться до второй недели 
Уимблдона. Дальше всех по турнирной 
сетке — до четвёртого круга — продви-
нулись Мирра Андреева и Екатерина 
Александрова. Мирра обидно уступи-
ла свой матч Мэдисон Киз, а Екатерина 
не смогла остановить вторую сеяную 
Арину Соболенко. При этом до «Мейд-
жора» Александрова смогла выиграть 
Libema Open, в финале победив сооте-
чественницу Кудерметову, а спустя не-
делю дойти до полуфинала крупного 
турнира в Берлине. Так что от 29-лет-
ней уроженки Челябинска мы вполне 
можем ожидать высокого результа-
та на траве и в этом сезоне. Особенно 
учитывая её уверенную игру на старте 
в Хертогенбосе-2024 (победила Арину 
Родионову и Эмину Бектас в двух сетах).

Ждём как минимум повторения 
результата и от Мирры Андреевой. 
В Париже наша юная звезда дошла 
до полуфинала «Ролан Гаррос» и хочет 
закончить год в топ-20 (чтобы мама 
разрешила завести собаку). Для этого 
Мирре важно защитить свои 200 очков 
на Уимблдоне.
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«Мы только рады, 
что бокс очистился 
от этих грязных 
людей»
Президент IBA Умар Кремлёв —  
о бойкоте чемпионатов мира западными  
чиновниками, конфликте с МОК  
и бое Бивола с Бетербиевым
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